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Пятая колонна 
уже не 
скрывается
А налитики Центробанка провели 

исследование и пришли к выво-
ду, что экономика РФ превысила 

свой потенциальный уровень. 
В ЦБ предупреждают о некоем «пере-

греве» этой самой экономики и уверены, 
что она скоро начнет сбавлять темпы. 
Додумались!

В арсенале спецслужб имеется прием, 
который называется «отвлечение на не-
годный объект». Это когда противникам 
вместо реального чужого подсовывают пу-
стышку, куклу, словом, персонажа совсем не 
при делах. На его разработку враги тратят 
время и силы, а реальные фигуранты зани-
маются своими подрывными делами.

Похожую ситуацию мы уже давно на-
блюдаем у нас в публичном простран-
стве. Руководство Центробанка, похоже, 
решило бросить вызов не только россий-
скому обществу, но и самому государству. 
Подставляя ему негодные объекты.

Это руководство отшвырнуло основ-
ную задачу, поставленную перед ним в 
Конституции - защиту и обеспечение 
устойчивости рубля, - и придумало себе 
задачу иную, мутную и сомнительную. В 
смысле, таргетирование рубля. Под этим 
флагом ЦБ боролся с инфляцией, отчего 
инфляция эта только росла. Изобрели не-
кий «волатильный» курс рубля, в резуль-
тате чего курс национальной валюты стал 
неуклонно падать. А сегодня новая забава 
- «ключевая ставка», которая успешно гро-
бит реальный сектор экономики.

На днях исполнилось 10 лет со дня, 
как к Центробанку перешли функции 
упраздненной Федеральной службы по 
финансовым рынкам, что сделало ЦБ 
мегарегулятором. Кто додумался? Пол-
номочия у конторы, со всеми государ-
ственными деньгами и никому не подве-
домственной, оказались гигантскими. С 
какого такого бодуна?!

Фигура Эльвиры Сахипзадовны вовсе 
не случайно вызывает у аналитиков ассо-
циации с иностранными спецслужбами. Ее 
шаги другими причинами объяснить невоз-
можно. «Когда мы начинаем чуть-чуть под-
ниматься и иметь темпы, сопоставимые со 
среднемировыми, на Неглинке вопят, что 
происходит перегрев экономики, - подчер-
кивает экономист Валентин Катасонов. 
- Это просто чушь! А что такое «японское 
чудо», «китайское чудо», «советское чудо» 
- индустриализация 1930-х годов, где в от-
дельные годы были темпы прироста в дву-
значных числах и никто даже не знал глу-
пых слов насчет перегрева экономики?»

Эксперты сходятся, что Центробанк РФ, 
созданный при кураторстве Запада, сейчас 
реально тормозит развитие России. «ЦБ - 
это пятая колонна, филиал Федеральной 
резервной системы США, и эксперты уже 
говорят, что ему надо придать статус ино-
агента», - отмечает профессор В. Катасонов.

Любопытно, что даже верный сорат-
ник Э. Набиуллиной А. Силуанов откры-
то выступил против позиции ЦБ, заявив: 
Минфин - за возврат обязательной про-
дажи валютной выручки. По его мнению, 
это поможет стабилизировать рубль или 
даже откатить его значение на уровень 
конца весны. Набиуллина демонстратив-
но с этим не согласилась. То есть пятая ко-
лонна все меньше стесняется...

Лаврентий Павлов

В 
конце лета десятки 
тысяч граждан по 
всей России выстра-

ивались в очереди еще 
до открытия МФЦ, что-
бы написать об отказе от 
биометрии. Поводом ста-
ло сообщение в мессен-
джерах, что такой отказ 
можно оформить лишь 
до 31 августа. Рассказыва-
ют, что это был фейк.

Государственная Еди-
ная биометрическая 
система (ЕБС) была за-
пущена в 2018 году. В 
декабре 2022 года под-
писан Федеральный за-
кон №572-ФЗ о порядке 
работы ЕБС. Все орга-
низации, собирающие 
биометрические данные 
(помимо банков, речь, 
например, о нотариусах), 
должны передать их в го-
сударственную систему. 
Крупнейший по объему 
собранной своими сила-

ми биометрии Сбербанк 
- его глава Герман Греф в 
таких делах всегда бежит 
впереди паровоза, ноздря 
в ноздрю с Минцифрой - 
с 22 июня стал рассылать 
такие уведомления.

Другими словами, хи-
трыми менеджерами 
были запущены вроде бы 
два параллельных процес-
са. Первый - это передача 
в ЕБС всей биометрии, 
которая скопилась в за-
кромах банков. А второй 
- валяйте, граждане, отка-
зывайтесь от обработки 
вашей биометрии, имеете 
право. Хитрость цифро-
вого жулья тут описыва-
ется фразой из известно-
го фильма: «Что-что, а 
право-то вы имеете...» В 
смысле, прийти в МФЦ и 
официально отказаться 

от участия в этом цирко-
вом аттракционе.

Хитрость здесь в том, 
что сначала вашу биоме-
трию пускают в оборот 
ловкачи из Минцифры и 
других подведомственных 
структур. И если вы не 
возмущаетесь и не про-
тестуете, то они с этими 
материалами работают 
в комфортном режиме и 
пристраивают их куда им 
(!) надо. Если же вы не 
желаете, чтобы вашими 
данными распоряжалось 
жулье, вам надобно про-
делать немало шагов.

По Федеральному за-
кону №572-ФЗ подать 
заявление «об отказе 
от сбора и размещения 
биометрических дан-
ных» нужно в МФЦ. За-
явление должно быть 

«на бумажном носите-
ле» вместе с паспортом и 
СНИЛС. В МФЦ, в свою 
очередь, должны выдать 
отказнику письменное 
подтверждение и в те-
чение дня направить ин-
формацию в ГИС ЕБС.

Сколько, однако, те-
лодвижений. Далеко не 
у каждого гражданина 
найдутся время и терпе-
ние проходить все эти 
чиновничьи коридоры. 
Он просто махнет ру-
кой, крепко выругает-
ся непечатно и пойдет 
по своим делам. На эту 
нашу инертность и пас-
сивность в защите сво-
их прав и рассчитаны 
подобные технологии. 
Жулье на этом, как пра-
вило, и работает.

Алексей Воробьев

Отказная биометрия

ЦИФРА НОМЕРА

67%
граждан РФ поддерживают поворот на Восток, который предполагает, что Россия должна 
в приоритетном порядке развивать отношения с восточными странами. Такие данные полу-
чены в ходе опроса ВЦИОМа. 11% респондентов не поддерживают такой подход, еще 15% 
относятся к нему безразлично. При ответе на вопрос, что может поспособствовать такому 
повороту и сделать эту политику более успешной для России, 65% выбрали вариант «торгово-
экономическое сотрудничество», 33% - «туризм и взаимные визиты жителей» и 32% - «вза-
имодействие между научными организациями».  Вариант «создание межличностных каналов 
коммуникации между простыми жителями разных стран» предпочли 15% респондентов.

Экономика продолжает мно-
жить рекорды. В смысле, 
цифры рекордных достиже-

ний в том или ином ее секторе 
постоянно растут, но далеко не 
всегда радуют.

Скажем, в августе банки предо-
ставили гражданам ссуд на 1,81 
трлн рублей, что на 18,43% боль-
ше, чем в июле. При этом лидер 
здесь по-прежнему не меняется: 
как утверждают исследовате-
ли, драйвером роста всего рын-
ка остается ипотека. Граждане 
взяли за август 216 500 кредитов 
на сумму 860,3 млрд рублей. Это 
максимальный месячный резуль-
тат за всю историю наблюдений с 
декабря 2013 года. Относительно 
июля объем выдач вырос на 32%.

Эксперты утверждают, что та-
кому оживлению потребитель-
ского кредитования в августе 
способствовал рост ключевой 
ставки. Дескать, потенциальные 
заемщики, напуганные резкими 
действиями руководства ЦБ, пред-
положили, что ключевая ставка 
продолжит скакать, потянув за 
собой цены банковских кредитов. 
И пока до этого не дошло, надо 
скорее взять ипотеку по прежним 
ставкам и хоть что-то сэкономить.

Как отметил управляющий 
директор рейтингового агент-
ства НКР Михаил Доронкин, для 
ипотечных заемщиков, учитывая 
значительные суммы и сроки 
кредитов, повышение ставок на 
1-2 п.п. означает серьезные пере-
платы, именно поэтому этот сег-
мент рос быстрее остальных.

Со своей стороны и банки так-
же увеличили ипотечные выдачи 
перед ужесточением регулирова-

ния в октябре, когда ЦБ намерен 
ввести новые ограничения по ипо-
теке. С 1 октября 2023 года банки 
будут обязаны применять более 
высокие надбавки на капитал при 
выдаче кредитов с низким перво-
начальным взносом или слишком 
закредитованным заемщикам. 

Именно поэтому банки поспе-
шили выдавать наиболее риско-
ванные кредиты (с маленьким 
первоначальным взносом или за-
емщикам с повышенной долго-
вой нагрузкой), считает управ-
ляющий директор по валидации 
рейтингового агентства «Экс-
перт РА» Юрий Беликов. Что, ве-
роятно, и спровоцировало с двух 
сторон кредитный бум.

Эксперты считают, что в сен-
тябре рынок сумеет удержаться 
на этой волне: заемщики про-
должат покупки в рамках одо-
бренных в августе кредитов. Од-
нако в октябре, вполне вероятно, 
начнется охлаждение рынка под 
влиянием спада спроса. Да и ЦБ 
начнет гнуть уже другую линию.

Правда, инерция все же набра-
на приличная - и до конца 2023-
го выдачи ипотеки могут уста-
новить еще несколько рекордов. 
По оценкам аналитиков рейтин-
гового агентства НКР, объемы 
рынка могут дорасти до 6,5-6,7 
трлн рублей, что на 35-40% боль-
ше 2022 года.

Павел Максимов

Ипотека - это наше все
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В России действует 72 ты-
сячи аптек, а производствен-
ных - где делают лекарства - 
около 500. На всю страну это 
очень мало. Хотя ведь немало 
заболеваний, когда нужны 
именно такие, индивидуаль-
но изготовленные лекарства, 
а не готовые, которые про-
изводят в промышленных 
масштабах. Это часто необ-
ходимо в педиатрии или при 
лечении кожных заболева-
ний. К сожалению, за послед-
нее время ниша производ-
ственных аптек практически 
исчезла, мы потеряли мно-
жество квалифицированных 
специалистов и драгоценный 
опыт. Теперь нужно навер-
стывать упущенное.

Зачем нужны лекарства, 
которые делают в аптеке 
специально под вас? Вот 
простая ситуация: например, 
пациенту не подходит дози-
ровка препарата, созданного 
на заводе. Приходится го-
товить нужное лекарство в 
буквальном смысле слова на 
коленке. Особенно это слож-
но при лечении маленьких 
детей. А вот производствен-
ная аптека имеет все необхо-
димое - и оборудование в том 
числе, - чтобы сделать это с 
максимальной точностью.

Депутат Государственной 
думы РФ доктор медицин-
ских наук Айрат Фаррахов 
еще в 2019 году внес в Госдуму 
законопроект о возрождении 
аптечного производства. По-
тому что прекрасно понимал: 
такие аптеки нужны людям. 
Тем более сегодня, когда ле-
чение становится персонали-
зированным, а индивидуаль-
ный подход к клиенту - один 
из главных принципов рабо-
ты врачей. Поэтому значи-
тельно возросла потребность 

в создании препаратов с со-
ставом, который нужен кон-
кретному пациенту. 

Производственные апте-
ки также закроют проблему 
с современными препара-
тами для пациентов с ред-
кими (орфанными) заболе-
ваниями, которые сегодня 
порой просто недоступны. 
Наконец в аптеках снова 
возобновится производство 
сиропов, свечей, лекарств в 
сверхмалых дозировках для 
маленьких детей, особых 

препаратов для пожилых па-
циентов. Теперь можно про-
сить врача выписать рецепт 
(кажется, это слово снова 
обретает истинный смысл) 
для заказа препарата в про-
изводственной аптеке. По 
этой бумаге фармацевт про-
пишет и даже создаст лично 
для вас индивидуальное ле-
карство, а также объяснит, 
как его принимать. 

Очень важная тема - сто-
имость индивидуальных ле-
карств. Как уверяют чинов-

ники и врачи, она не превысит 
стоимость промышленно 
изготовленных препаратов, 
а в ряде случаев будет даже 
меньше. То есть у граждан 
появится возможность даже 
сэкономить на приобретении 
лекарств. Что, конечно, не 
может не радовать.

Разумеется, в законе есть 
сырые моменты и при его 
реализации на практике у 
граждан и контролирую-
щих органов наверняка воз-
никнут вопросы. Например, 
нужно отрегулировать пра-
вила производства индиви-
дуальных лекарств таким 
образом, чтобы не допустить 
появления некачественных 
и поддельных медицинских 
средств. Также нужно вклю-
чить такие препараты в чис-
ло льготных лекарств, чтобы 
бесплатно обеспечивать ими 
самые незащищенные ка-
тегории граждан. Но самое 
главное - аптекам, которые 
начинают этот новый для 
российской медицины вид де-
ятельности, нужна деятель-
ная поддержка хотя бы на 
уровне снижения налоговой 
нагрузки. Словом, первый 
шаг сделан, но работы для 
законодателей еще много.

Марина Лепина

С 1 сентября российские аптеки 
получили право, как когда-то, са-
мостоятельно производить лекар-
ства по индивидуальным заказам 
граждан. Теперь фармацевт может 
изготовить для вас микстуру, крем 
или любые другие препараты.

Министр экономиче-
ского развития Максим 
Решетников заявил, что 
Росстат фиксирует без-
работицу на уровне 3% 
и это, по его мнению, 
совсем не здорово.

Глава Минэкономразвития 
часто отличается оригиналь-
ными высказываниями, кото-
рые затем нуждаются в осно-
вательном толковании. Но в 
данном случае он сам попы-
тался это сделать. «Основная 
проблема - это человеческий 
ресурс. Это выражается и в 
крайне низком уровне безра-
ботицы: 3% - все-таки для нас 
это аномально. Это уже точ-
но тормоз для развития эко-
номики», - сказал Решетни-
ков. Глава ведомства отметил, 
что дефицит кадров - и коли-
чественный, и качественный - 
является «серьезным систем-
ным вызовом». Он только 
сейчас это заметил?

Иначе говоря, логика весь-
ма своеобразная: отечествен-
ная экономика забуксовала 
вовсе не из-за того, что чинов-
ники плохо ею рулят, а потому 
что работать некому. Разбе-
жались граждане по теплым 
местечкам, не хотят трудить-
ся. Подобные констатации, да 
еще озвученные публично, с 
головой выдают уровень ны-
нешних ВИП-управленцев. 
Хотя проблема действитель-
но имеется. Правда, простых 
решений у нее нет.

Как сказано в недавнем 
докладе Центробанка, спрос 
на рабочую силу в России в 
первом полугодии 2023 года 
заметно вырос. Как следует 
из опроса ЦБ, 60% компаний 
сообщили о нехватке сотруд-
ников. Как минимум 75% 

компаний подняли зарплату, 
чтобы удержать сотрудников. 
Исследование ЦБ показало, 
что загрузка рабочей силы в 
промышленности достигла 
максимума за всю историю 
наблюдений. Как сообщили 
на опрошенных предприяти-
ях, главные причины роста 
спроса на труд - расширение 
производства из-за ухода с 
рынка иностранных компа-
ний и рост госзаказа. По дан-
ным Центробанка, больше 
всего сотрудников не хватает 
в обрабатывающих произ-
водствах, в первую очередь 
машиностроении и химиче-
ской промышленности.

Банк России сообщал, 
что с начала 2023 года в про-
мышленности зафиксирова-
на самая низкая обеспечен-
ность кадрами за последние 
25 лет. По данным Роструда, 
в начале августа на портале 
«Работа в России» открыли 
1,9 миллиона вакансий, но 

закрывались они очень мед-
ленно. За половину 2023 года 
численность рабочей силы в 
России выросла всего на 100 
тысяч человек, что меньше 
роста потребностей предпри-
ятий. Причем прирост этот 
обеспечила трудовая мигра-
ция. Но квалификация боль-
шей части этих работников 
оставляет желать лучшего.

В такой ситуации заявле-
ние главы Минэкономразви-
тия очень напоминает жест 
отчаяния. Потому как причи-
ны кризиса в экономике име-
ют много факторов, и безра-
ботица из них - вовсе не самый 
главный. Более того, сокра-

щение безработицы в прин-
ципе традиционно считается 
отрадным фактом и для эко-
номики, и для страны в целом.

У общественности есть 
понимание, что причины 
нынешней низкой безрабо-
тицы - вовсе не в ускорении 
развития производства и не в 

появлении давно обещанных 
миллионов новых рабочих 
мест, а в драматических со-
бытиях минувших полутора 
лет. За это время из России 
уехали, по утверждению экс-
пертов, до миллиона граж-
дан, а осенью были мобили-
зованы для нужд СВО еще 
не менее 300 тысяч человек. 
Кроме того, приблизительно 
500 тысяч постоянных жите-
лей страны уехали за рубеж.

«Почти все эти люди в са-
мом рабочем возрасте, то есть 
формировали рынок труда. 
А в результате за 2022 год со 
всего этого рынка либо из 
его «невоенной» части исчез-
ли минимум 1,2-1,3 миллиона 
потенциальных работников», 
- утверждает научный сотруд-
ник международной лабора-
тории демографии и челове-
ческого капитала Института 
Гайдара Игорь Ефремов.

Эксперты сходятся во 
мнении, что перечисленные 
причины и спровоцировали 
дефицит кадров, который 
привел к сокращению уров-
ня безработицы. То есть 
упала она вовсе не от хоро-
шей жизни.

Но есть причины и про-
ще, и конкретнее. Дело в 
том, что чиновники в своем 
оптимизме ориентируются 
на данные центров занято-

сти, то есть официальную 
статистику. А ей, по мнению 
многих экспертов, сегодня 
верить нельзя. И не потому, 
что кто-то сознательно ис-
кажает данные. Многие по-
терявшие работу не хотят 
регистрироваться на бирже 
труда. Сама регистрация со-
держит кучу формальностей, 
отнимает время и силы. А в 
итоге человека ждет копееч-
ное пособие по безработице, 
на которое в наше время не 
прожить. Поэтому граждане 
предпочитает регистриро-
ваться как самозанятые.

«Причины бурного роста 
регистрации вполне понят-
ны: многие люди лишаются 
работы, многие теряют в 
зарплате и ищут подработку, 
а режим самозанятости по-
зволяет делать это вполне 
легально», - заявила вице-
президент Общероссийской 
общественной организации 
малого и среднего пред-
принимательства «ОПОРА 
РОССИИ» Марина Блудян.

Действительно, на какую 
реакцию «незанятых» рас-
считывают власти, когда 
устанавливают пособие в 
размере от 1,5 тысячи ру-
блей (!) или пусть даже в 12,7 
тысячи (но это единицам 
- под самый потолок)? Что 
эти люди стройными ряда-
ми пойдут регистрироваться 
на бирже? Нет, многие из 
них уже не ждут помощи от 
государства. Ему от них при-
летело бумерангом такое же 
пренебрежительное и неува-
жительное отношение. Эти 
уже сами по себе. И государ-
ству придется крепко поста-
раться, чтобы вернуть этих 
граждан в процессы разви-
тия и созидания страны.

Григорий Алексеев

БЕЗРАБОТИЦА 
ВОЗВРАЩАЕТСЯ 
БУМЕРАНГОМ

ЛЕКАРСТВА ОПЯТЬ БУДУТ 
ДЕЛАТЬ ПО ВАШИМ ЗАКАЗАМ

К СЛОВУ
Согласно утверждениям Минэкономразвития, только в прошлом 
сентябре после призыва на СВО общая численность рабочей 
силы упала с 72,6 миллиона до 71,8 миллиона человек. Почти 
парадокс: освободилось множество рабочих мест, в стране 
немало безработных, но центры занятости до сих пор  не могут 
подобрать на эти места квалифицированных сотрудников.
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Перед очередной го-
довщиной «террори-

стического нападе-
ния» на Нью-Йорк 11 
сентября 2001 года 

в США были опубли-
кованы новые свиде-
тельства того, что это 

был самый большой 
и наглый обман 

всего человечества.
В показанном СNN шоу 

с места крушения зданий 
Всемирного торгового 
центра не было ни слова 
правды. Все, о чем нам го-
ворили американские вла-
сти, было ложью, которая 
заставила поверить в заго-
вор главаря «Аль-Каиды» 
Бена Ладена. Мы были 
такими доверчивыми, что 
отметали все сомнения в 
том, что скрывавшийся в 
афганской пещере глава 
террористов был спосо-
бен осуществить столь 
фантастически сложную 
операцию.

Недавно самый попу-
лярный американский 
телекомментатор Такер 
Карлсон задал публике 
вопрос: «Что произошло 
11 сентября?» и сам на 
него ответил: «Это все 
еще засекречено. Если 
вы зададите этот вопрос 
по телевидению, то вас 
вышибут с работы». Спу-
стя даже 22 года после 
того страшного события 
эта тема считается не-
прикасаемой.

Особенно ярко вся не-
лепость ситуации про-
явилась в деталях раз-
рушения здания номер 
семь Всемирного торго-
вого цента. Оно рухнуло 
через семь часов после 
того, как в буквальном 
смысле слова обвалились 
две башни-близнецы.

За несколько часов до 
падения «семерки» один 
из свидетелей услышал 
из рации на полицейской 
волне отсчет: пять, че-
тыре, три, два, один. По-
сле чего был произведен 
мощный подрыв этого 
47-этажного небоскреба, 
который находился в со-
стоянии свободного па-
дения в течение первых 
двух с половиной секунд. 
Вне всяких сомнений, 
профессиональными под-
рывниками зданий были 
уничтожены все его опо-
ры. И это тоже было спи-
сано на последствия напа-
дения террористов.

В небоскребе находи-
лась штаб-квартира ЦРУ, 
вторая по важности по-
сле комплекса в Лэнгли, 
а также офисы секретной 
службы и многих крупней-
ших корпораций, а на 23-м 
этаже размещалось руко-

водство американ-
ского аналога МЧС, 
где разрабатывали 
планы оперативно-
го реагирования на 
чрезвычайные про-
исшествия. Но в тот 
день - после нападе-
ния на башни - там 
не было никаких 
совещаний. Мэр 
Нью-Йорка Руди 
Джулиани пояснил, 
что их известили, 
что седьмое здание будет 
разрушено, поэтому они 
переместились в другое 
место.

О том, что здание но-
мер семь тоже рухнет, 
были извещены веду-
щие телекомпании. Но 
возникла несогласован-
ность. Репортер BBC 
Джейн Стэндли в своем 
репортаже сообщила 
об уничтожении здания 
номер семь, а ведь тог-
да оно все еще стояло 
на месте. То же самое в 
этот момент говорил и 
журналист из CNN, из-
вестивший, что в здании 
пожар и оно разрушает-
ся или уже разрушилось. 
Судя по всему, все они 
пользовались информа-
цией, поступившей к ним 
из каких-то секретных 
источников. Но подрыв 
«семерки» задержался, 
поэтому и возникла эта 
путаница.

Всю правду об этой 
трагедии наверняка знал 
Ларри Сильверштейн, ко-
торый купил Всемирный 
торговый центр за два 
месяца до 11 сентября. Он 
сразу увеличил вдвое стра-
ховую сумму несмотря на 
то, что это стоило боль-
ших денег. А в день круше-
ния небоскребов отложил 
свой обычный завтрак на 
верхнем этаже Северной 
башни. За падение башен 
он получил четыре милли-
арда долларов.

При уничтожении 
опор башен-близнецов 

была применена техни-
ка синхронного подрыва, 
хорошо известная амери-
канским специалистам, 
сносящим старые небо-
скребы. Башни были по-
дорваны столь мощным 
зарядом, говорят, даже 
с применением ядерных 
компонентов, что нахо-
дившихся в нем людей 
ударная волна разорва-
ла на мелкие части. 1620 
жертв взрыва - кусочки 
ногтей, фрагменты ко-
стей потом находили на 
крышах соседних зданий. 
Так, на крыше 40-этажно-
го «Дойче Банка» рядом с 
Южной башней отыскали 
740 фрагментов размером 
не более сантиметра че-
ловеческих костей.

Получила развитие 
теория, что в башни 
врезались самолеты, на-
ходившиеся под дистан-
ционным управлением 
военных специалистов: 
только они могли прове-
сти этот «трюк» со сто-
процентной точностью. 
И до сих пор не предъяв-
лено убедительных дока-
зательств нахождения на 
бортах этих «Боингов» 
фанатиков-самоубийц из 
«Аль-Каиды».

В своей книге «По-
хищение американско-
го разума 11 сентября» 
Элиас Дэвидсон пишет, 
что в течение часа ФБР 
конфисковало все видео-
записи в аэропортах, где 
на самолеты могли сесть 
угонщики. Возникли по-

разительные неувязки с 
опубликованными ФБР 
фотографиями и име-
нами предполагаемых 
угонщиков. Один из них, 
Саид аль-Гамди, был 
представлен CNN. Но тут 
же выяснилось, что этот 
человек жив и работает 
пилотом в Тунисе. Еще 
один «угонщик» Валид 
аш-Шехри нашелся в 
Марокко и заявил про-
тест ФБР за кражу его 
личности. Один за другим 
воскрешались люди, об-
виненные в угоне самоле-
тов. Но ФБР не обратило 
внимание на оживших 

террористов и про-
должало демонстри-
ровать их фото и 
имена на своем сайте.

Власти США про-
должают настаивать, 
что 19 указанных на 
сайте террористов 
находились в угнан-
ных четырех само-
летах и совершили 
массовое убийство. 
Однако авиаком-
пании American и 
United Airlines отка-
зались предоставить 
изначальные аутен-
тичные списки пасса-

жиров угнанных рейсов. 
В первые три дня после 
разрушения башен-близ-
нецов СМИ публиковали 
имена предполагаемых 
угонщиков и пассажиров 
самолетов, однако эти 
сведения затем удалялись 
и заменялись новыми. В 
первоначальном списке 
угонщиков одного из са-
молетов значились Аднан 
и Амер Букхари. Потом 
выяснилось, что Аднан 
находится во Флориде, а 
Амер разбился на одно-
местном самолете еще за 
год до теракта.

Поддельный список 
угонщиков был заготов-
лен заранее и появился 
уже через час после на-
падения. Получается, 
что многие годы людям 
скармливали ложь, фа-
брикуя статьи о погибших 
людях и террористах. При 
этом мало кто обращал 
внимание на вопиющие 
неувязки в результатах 
следствия, у всех перед 
глазами стояла картина 
самолетов, атакующих 
башни-близнецы.

Мало кто в мире сегод-
ня готов бросить вызов 
Вашингтону и назвать 
всю историю с нападение 
Бен Ладена на Нью-Йорк 
сплошной ложью. Даже 
российские власти помал-
кивают по поводу этой 
чудовищной аферы, от-
крывшей для американ-
ских глобалистов дверь в 
новый мир под управле-
нием Америки.

Материалы подготовил Николай Иванов

Скрытый 
голод убивает 
человечество

Башни-близнецы взорвали 
сами американцы

Наша еда угрожающе быстро 
теряет питательную ценность, 

что сопровождается ростом 
заболеваемости, а также 

распространением вирусных 
болезней и прочих недугов, в 

том числе аутизма, деменции 
и депрессии.

Ученых очень беспокоит падение 
питательной ценности фруктов и 
овощей. По сравнению с 1950 годом, 
к началу нового века группа из 43 
овощей и фруктов продемонстриро-
вала статически значимое падение 
насыщенности шестью жизненно 
важными для человека веществами. 
Так, наличие рибофлавина уменьши-
лось на 38 процентов, меньше ста-
ло аскорбиновой кислоты, железа, 
кальция, фосфора и протеина.

И это сказалось на людях, появи-
лись проблемы со здоровьем, напря-
мую связанные с обеднением еды. 
Последующие исследования выяви-
ли уменьшение содержания железа 
в овощах и зелени: на 30-50 процен-
тов его стало меньше в кукурузе, 
картофеле, бобовых, то есть самых 
востребованных продуктах. Воз-
никла опасность для людей, придер-
живающихся овощной диеты. Они 
перестали получать необходимые 
витамины и минеральные вещества.

Другое исследование предоста-
вило еще более пугающие данные: 
содержание протеина в пшенице 
снизилось на 23 процента, в ней ста-
ло меньше цинка, марганца, магния, 
железа. То же самое происходит с 
мясом - из-за того, что животные 
получают неполноценные корма. 
Так что страдают не только вегета-
рианцы, но и мясоеды.

Исследователь из Техасского 
университета Дональд Дэвис со-
общил, что попытки внедрения 
зерновых культур с увеличенной 
урожайностью и быстрым созрева-
нием сопровождались снижением 
питательных свойств. Усиленное 
применение химических удобрений 
и ядохимикатов не компенсирует 
обеднение сельскохозяйственных 
угодий.

Эксперты считают, что в воз-
никновении этой угрозы для чело-
вечества, которое может оказаться 
на грани вымирания, виноваты со-
временные методы ведения сель-
ского хозяйства. Но корпорации не 
будут восстанавливать плодородие 
земель, если можно получить бога-
тый урожай с помощью агрохимии 
и генетического модифицирования. 
Им платят за вес, а не за то, сколь-
ко в их товаре необходимых людям 
минералов и витаминов.

Нехватка железа грозит развити-
ем анемии в беднейших странах, где 
главным образом питаются рисом 
и продуктами из пшеницы. Это так 
называемый скрытый голод. А еще 
многие стали замечать, что продук-
ты теряют свой аромат. Приятный 
запах больше не источает, как пре-
жде, свежесваренный молодой кар-
тофель, утратили привычный запах 
томаты и морковь…

Репортер BBC Джейн Стэндли 
рассказывает о рухнувшем зда-
нии №7 на фоне еще целого здания
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ОН ЛЕЧИТ!
Да что там говорить, если с помощью 

ультразвука проводят исследования бе-
ременных женщин! И ультразвуковое из-
лучение используют для лечения! Надо 
только подобрать правильную частоту 
и силу излучения.

Легко сказать - подобрать! Это вам не 
пустоты в металле искать и не эхолотом 
косяки рыб в море высматривать! Вот 
как понять, что вот эта частота ультра-
звука лечебная? Ученым инженерам по-
надобились годы, чтобы найти полезную 
лечебную частоту 880 кГц и силу воз-
действия этого ультразвука. Зато они 
получили максимально исцеляющее и 
обезболивающее действие.

Дело в том, что именно частота уль-
тразвука 880 кГц резонирует с тканями 
человека и проходит в тело на глубину до 
6 см. А значит, точно действует напрямую 
на органы и суставы!  Это было просто 
революционное открытие, и на его основе 
специалисты создали революционный 
медицинский аппарат «Аврора», который 
открыл новую эру в лечении.

Но как и почему его ультразвук лечит?
ПОЧЕМУ ОН ЛЕЧЕБНЫЙ?

Почему ультразвук лечит и снима-
ет боль? Оказывается, он действует на 
нервные окончания больных тканей, и 
поэтому обезболивает. А еще он напрямую 
влияет на биохимические процессы и 
улучшает работу клеточных мембран. Это 
усиливает энергетику клеток и ускоряет 
восстановление кожи, органов и хря-
щей суставов. Недаром специалисты 
применяют ультразвук для ускорения 
сращивания переломов.

«Аврора» потрясающе улучшает обмен 
веществ и самочувствие. Активируется 
выработка ферментов и улучшается работа 
ЖКТ. Это же какая проблема качества 
жизни решается! Мало того, хорошая 
работа ЖКТ - это еще и 80% иммунитета!

С «Авророй» организм становится 
крепче и как бы омолаживается!

И это неудивительно, ведь под действием 
ультразвука еще и улучшается кровь. Ее 
эритроциты и лимфоциты не слипаются! 
Уменьшается вероятность тромбоза. Кровь 

разжижается и увеличивается ее текучесть, 
в том числе мозговое кровообращение. 
То есть проблемы с головной болью и 
плохой памятью могут уйти в прошлое! 
Улучшается питание и дыхание тканей. 
С «Авророй» «поле» здоровья человека 
получает и «удобрения», и «полив», а 
лимфатическая система начинает уси-
ленно «пропалывать сорняки» - уничтожать 
патогены в очаге воспаления и выводить 
токсины. Никаких болей и отеков!

Казалось бы, чего нужно еще? Но 
ученые постарались усилить даже такое 
мощное лечебное действие ультразвука. 
Они использовали принцип синергии 
(взаимное усиление действия) и дополнили 
аппарат «Аврора» еще и фототерапией!

СВЕТ, НЕСУЩИЙ ЗДОРОВЬЕ
И, понятное дело, они выбрали крас-

ный свет. Почему красный? Потому что 
энергия красного света необходима 

для правильного обмена веществ для 
запуска самовосстановления организ-
ма. Не зря космонавты на космической 
станции выращивают растения именно 
под красным светом!

Причем медики выбрали для «Авроры» 
такие длины волн красного света, чтобы 
они действовали и на кожу, и глубоко на 
ткани и органы.

Кому интересно, вот конкретные 
данные.

Монохромный красный свет (длина 
волны 630 нм): усиливает обмен веществ 
в коже и подкожных слоях. Дает поло-
жительную динамику в лечении многих 

кожных заболеваний и борется с мор-
щинами.

Инфракрасный монохромный свет 
(длина волны 850 нм): проникает глубоко 
в ткани и действует даже на внутренние 
органы. Укрепляет иммунитет. Ускоряет 
обмен веществ, кровообращение и лим-
фодренаж. А значит, усиливает тканевое 
питание, дыхание и вывод токсинов. Обладает 
потрясающим противовоспалительным и 
противоотечным действием, впечатляюще 
улучшает состояние суставов, позвоночника 
и внутренних органов. Снимает головную 
боль, спазм кровеносных сосудов и при-
водит к нормализации давления.

А теперь представьте, что эти три мощ-
ных фактора еще и взаимно усиливают 
действие друг друга! Вот это лечебное 
действие! Именно лечебное! «Аврора» 
может помочь в лечении более 40 за-
болеваний от простуды и суставов до 
гипертонии и простатита! Фантастиче-
ская возможность избавиться от болей 
и хронических заболеваний!

ЭТО ВОЗМОЖНО!
Как это происходит? Вот, например, 

проблемы с суставами или позвоночником. 
«Аврора» в помощь! Она дает мощное 
обезболивание. И это обезболивание 
не ограничено передозировкой! Можно 
снимать боли, сколько надо, не опасаясь 
за здоровье печени и почек.

А еще лечебный ультразвук улучшает 
питание суставов. Хрящи укрепляются и 
восстанавливаются, усиливается выра-
ботка суставной смазки, воспалительный 
очаг очищается от токсинов и патогенной 
микрофлоры, уходят отеки, размягчаются 
фиброзные и рубцовые ткани.

Как смазка в шарнирах машины, «Ав-
рора» снимает тугоподвижность суставов. 
Они словно молодеют! Боль проходит, и 
суставы не нарадуются такому лечению. 
Человек больше не прикован к месту. 
Снова можно свободно двигаться!

Есть проблемы с давлением? «Аврора» 
помогает снять спазм сосудов, увели-

чить текучесть крови и нормализовать 
давление, улучшить мозговое кровоо-
бращение. При этом улучшается память, 
проходит головная боль, головокружение, 
нормализуется сон.

Болезни мочеполовой системы могут 
уйти в прошлое! «Аврора» помогает даже 
в лечении простатита. Можно получить 
новое качество жизни!

Великолепнейшее действие ультра-
звука - ультрафонофорез. Он переносит 
глубоко сквозь кожу лечебные препараты 
и косметические средства. Их действие 
распространяется не на миллиметры, а 
на сантиметры в больные ткани!

Это как пропитка древесины от гниения 
или огня. Если просто намазать кистью, 
то глубоко состав не впитается. С этим 
столкнулись на Гавайских островах, когда 
хотели пропитать боратным раствором 
брусья домов для защиты от гниения и 
термитов. Не вышло! И тогда сделали 
пропитку под давлением. Доски пропита-
лись насквозь! Термиты ими подавились!

Вот так и ультрафонофорез многократно 
усиливает проникновение лечебных со-
ставов, облегчает и ускоряет лечение. И 
препаратов на курс понадобится меньше! 
А значит, это тот случай, когда возможно 
экономить на лечении!

Плюс к этому - прекрасные дамы полу-
чат великолепный многофункциональ-
ный косметический аппарат! Аппарат 

«Аврора» - потрясающий помощник в 
борьбе с целлюлитом. Он поднимает 
тонус мышц тела и лица. Помогает 
кремам и маскам проникать глубоко в 
кожу. Морщины разглаживаются, кожа 
становится все более гладкой и упругой!

И действие «Авроры» подтверждено 
клиническими испытаниями!

«АВРОРА»: ПРОВЕРЕНО, ОДОБРЕНО!
«Аврора» зарегистрирована как 

медицинский аппарат, производится 
на специализированном предприятии 
«Медприбор СПб» в Санкт-Петербурге. 
Соответствует международному стан-
дарту качества ISO 9001.

Аппарат «Аврора» прошел клинические 
испытания в Северо-Западном научном 
центре гигиены и общественного здоровья 
(г. Санкт-Петербург) и подтвердил свою 
полезность. Он завоевал золотую медаль 
на конкурсе «Всероссийская марка (III 
тысячелетие). Знак качества ХХI века». 
Он - победитель конкурса «100 лучших 
товаров России».

«Аврора» рекомендована для профес-
сионального использования. Применяется 
для лечения в санаториях и амбулаториях, 
в косметических кабинетах. А главное - 
теперь ее можно использовать и дома!

Представляете, медицинский аппа-
рат профессионального уровня можно 
применять у себя дома! Фантастика!

ЗДОРОВАЯ ЖИЗНЬ И 
КРАСОТА ЗДОРОВЬЯ!

Вот чем особенно хороша «Авро-
ра», она - ваша! И вы пользуетесь ей в 
удобное для вас время! И сколько хотите 
курсов! Не придется бегать на курсы, 
не потребуется мучиться в очередях и 
платить немалые деньги.

Сами прикиньте - ведь стоимость 
одного курса процедур в учреждениях 
сравнима со стоимостью «Авроры»! 
Одного курса! Для одного человека! 
А «Авророй» может пользоваться вся 
семья! И сколько угодно курсов всем! 
Вот почему «Аврора» - это не расходы, а 
выгоднейшее вложение средств в здо-
ровье всей семьи!

«Аврора» - это активированные резер-
вы организма. Его самовосстановление. 
Высокий иммунитет к болезням. При этом 
не надо отказываться от лечения, на-
значенного врачом. Действие «Авроры» 
прекрасно совмещается с другими ва-
риантами лечения. «Аврора» также дает 
возможность снизить потребление химии 
и избежать неприятных последствий.

Здоровье и красота теперь доступны 
всем! Стоит только захотеть! «Аврора» - 
это тот медицинский аппарат, который 
поможет сделать жизнь намного лучше! И 
откладывать возвращение своего здоровья 
точно не стоит! Звоните и заказывайте 
«Аврору» прямо сейчас!

ИП Епифанова Татьяна Владимировна, ОГРНИП 306730205900051. Доставка АО «Почтой России» или курьером до двери. Результаты могут отличаться. *Акция действует с 13.09.2023г. по 13.10.2023г. Информацию об 
организаторе такого мероприятия, о правилах его проведения, количестве призов или выигрышей по результатам такого мероприятия, сроках, месте и порядке их получения уточняйте у оператора. Оплата при получении. 
Стоимость доставки уточняйте у оператора. Реклама.

В 2016 году в посольстве США на Кубе царили ужас и паника. 
Стали плохо себя чувствовать два десятка сотрудников. Перепу-
ганные дипломаты стали требовать эвакуации.

В ФБР США сразу объявили, что это коммунисты испытывают 
на посольстве новое оружие. То ли «лучи смерти», как в «Звездных 
войнах», то ли ультразвуковую пушку.

А вот ученые думали иначе. Специалист из Эдинбургского универ-
ситета (Шотландия) и десятки его коллег из разных стран считали, 
что причиной расстройств была массовая истерия. Ультразвук был 
ни при чем, ведь он быстро гасится в воздухе. Чтобы ультразвук 
подействовал на человека, излучатель надо прижать к коже. Ультра-
звуковая пушка - это просто красивая выдумка, фантастика. А вот 
польза от ультразвука медицинского спектра научно подтверждена!

ВНИМАНИЕ! 
ОСТЕРЕГАЙТЕСЬ ПОДДЕЛОК!
Специальная защитная голо-
грамма на упаковке аппарата - 
100%-ная гарантия того, что вы 
приобрели не подделку, а на-
стоящий медицинский аппарат.

ДВОЙНАЯ ЭКОНОМИЯ!*
Скидка 5000 рублей на аппарат + 

магнитный аппликатор Кремлетон, 
стоимостью 5000 рублей в подарок! 
Вы экономите 10 000 рублей!

 МОЖНО ЛИ ВЕРНУТЬ ЗДОРОВЬЕ?
ЭТО ДОСТУПНО КАЖДОМУ!

ПРИХОДИТЕ НА ВЫСТАВКУ-ПРОДАЖУ ТОВАРОВ ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ! 0+
18 сентября ИЖЕВСК ДК «Строитель», ул. Коммунаров, д. 353А 9.00-10.00

ДК железнодорожников, ул. Гагарина, д. 29 11.00-12.00

19 сентября ПЕРМЬ ДК «ВОС», ул. Краснова, д. 18 9.00-10.00

Аптека «Фармаимпекс», ул. Мира, д. 71А 11.00-12.00

20 сентября ЧЕБОКСАРЫ Аптека «Фармаимпекс», Московский проспект, д. 16 9.00-10.00

ДК тракторостроителей, Эгерский б-р, д. 36 11.00-12.00

21 сентября КАЗАНЬ Аптека «ЭКОНА», ул. Даурская, д. 40 9.00-11.00

22 сентября ТОЛЬЯТТИ ДК «Тольятти», б-р Ленина, д. 1 9.00-10.00

САМАРА ДК «Металлург», пр-т Металлургов, д. 75 13.00-15.00

23 сентября МОСКВА Магазин «ДЕАЛМЕД», м. Калужская, ул. Профсоюзная, д. 88/20 10.00-15.00

Получите БЕСПЛАТНУЮ КОНСУЛЬТАЦИЮ по номеру телефона:

НЕ ОТКЛАДЫВАЙТЕ ШАНС
ВЕРНУТЬ ЗДОРОВЬЕ НА ЗАВТРА!8 (800) 333-75-45

Звонок бесплатный и анонимный!
Внимание! Количество физиотерапевтических аппаратов 

«АВРОРА» ограничено!
WWW.PRODEX.RU  WWW.APTEKA.RU
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С начала 90-х годов ком-
мунальщики рыдают о том, 
что трудятся себе в убыток. 
Мол, советские тарифы были 
низкими, поскольку государ-
ство компенсировало разни-
цу. Начали «постепенно под-
нимать» до 100%, да так, что 
остановиться не могут до сих 
пор. А на вопрос о том, откуда 
берутся циферки, пускаются 
в заумные рассуждения в пол-
ной уверенности, что обыва-
тель ничего не поймет, а они 
вроде как объяснили.

Вот передо мной три пла-
тежки из Москвы и подмо-
сковных городов. Так там 
строчки услуг не совпадают. 
Впрочем, нет, три пункта есть 
везде: холодная вода, горячая 
вода и электроэнергия. И по 
цене они самые низкие во 
всех платежках. Ну просто 
потому, что там стоят счетчи-
ки. Поставщики их ненавидят 
и при первой же возможности 
стараются содрать плату по 
тарифу. А по их тарифу семья 
из трех человек в день тратит 
не меньше бассейна воды. 
Основную массу стоимости 
составляют другие строчки. 
В платежке они начинают-
ся после фразы: «Итого за 

коммунальные услуги…» Тут 
фантазия коммунальщиков 
не имеет границ. Каждый ри-
сует, что хочет.

В платежке у моей подруги 
детства Марины Стажаро-
вой из дальнего Подмосковья 
(Воскресенский район, село 
Барановское) долгое время 
стояло «Уборка придомовой 
территории». Брали по 150 
рублей с человека. Допустим, 
в каждой квартире в среднем 
живет два человека (где-то 
трое, где-то один), выходит 
300 рублей с квартиры в ме-
сяц. При этом двор никогда не 
чистил никто, ну разве что у 
крылечка. Когда этот вопрос 
задали управляющей компа-
нии, строчка из платежки ис-
чезла, значит, размазали по 
другим пунктам - от денег они 
точно не откажутся.

А вот платежный доку-
мент от одного из жильцов 
дома №113 на проспекте Вер-
надского в Москве. Просто 
гигантские цифры. Как ока-
залось, граждане оплачива-
ли больший объем тепловой 
энергии, чем реально исполь-
зовали. Просто сотрудни-
ки управляющей компании 
МГУП «Жилкооперация» 

указывали в квитанциях сум-
му, рассчитанную по нормати-
ву, а не на основании данных 
общедомового прибора учета.

Москвичи обратились с 
просьбой сделать коррек-
тировку размера платы и 
направили жалобу в Мос-
жилинспекцию. Сотрудники 
инспекции провели проверку 
изложенных жителями фак-
тов и обязали коммуналь-
щиков выполнить перерас-
чет. Дело кончилось тем, что 
управляющая организация 
вернула жильцам около 54 
тысяч рублей.

Настойчивость помогла 
людям вернуть свои деньги, 
но это единичный случай - 
почти всегда управляющие 
компании лазят по нашим 
карманам совершенно без-
наказанно. И берут с потолка 
явно завышенные цены на то 
же тепло или вывоз мусора.

Точно так же коммуналь-
щики не могут вразумитель-
но объяснить, откуда берет-
ся цифра за капитальный 
ремонт. А она сейчас самая 
большая в платежке. В моем 
доме в городском округе По-

дольск его делали два года на-
зад. Покрасили фасад, попут-
но повредив часть панелей. 
Должны были менять стояки 
у отопления, собирали под-
писи, что жильцы согласны. 
Как оказалось, мы все дружно 
подписали отказ. Скорее все-
го, просто сделали очередной 
фальшивый документ. Прав-
да, посмотрел, как заменили 
стояки в соседнем доме, и по-
радовался, что нас обманули. 
Теоретически мы можем не 
платить за услугу, если она не 
оказана. На практике начина-
ется выкручивание рук и «от-
ключим газ и свет».

И еще. Оказывается, чи-
новники вплоть до самого 
высокого уровня воспри-
нимают штрафы в области 
ЖКХ как доход! В конце 
мая заместитель министра 
энергетики Юрий Маневич 
призвал Госдуму отменить 
мораторий, который ввел 
президент в месяцы каран-
тинного сидения на штрафы 
и пени за неуплату по услугам 
ЖКХ. Это же неприкрытый 

цинизм! Оказывается, эти 
штрафы и пени уже включе-
ны в бюджеты компаний-по-
ставщиков! И «выпадающие 
доходы» он оценивал в 600-
700 млрд рублей. Не долги, а 
именно штрафы и пени! Чи-
новник утверждал, что если 
не отменить мораторий, то 
будет сорван отопительный 
сезон. Мол, коммуникации 
менять надо. Интересно, а по-
чему их раньше не поменяли?

И вот наконец, как рас-
сказал журналистам предсе-
датель Комитета Госдумы по 
строительству и ЖКХ Сергей 
Пахомов, приняты важные 
законы в сфере деятельности 
управляющих организаций. 
Касаются они сроков дей-
ствий лицензий и ужесточе-
ния правил проведения общих 
собраний собственников.

А в Жилищный кодекс бу-
дут внесены изменения, кото-
рые введут типовую форму 
отчета перед жителями управ-
ляющей организации. Пока 
что УК в первом квартале 
каждого года должна предо-
ставлять жителям отчет о дея-
тельности за предыдущий год, 
однако ни в одном документе 
не прописана форма такого 
отчета. Теперь же, согласно за-
кону, Минстрой должен будет 
утвердить типовую форму от-
чета. В нем будут содержать-
ся сведения о произведенных 
расчетах по всем заключен-
ным договорам, в том числе 
по коммунальным ресурсам. 
Также там будут указываться 
суммы, начисленные и посту-
пившие за минувший год, ра-
боты и услуги, выполненные 
за год управляющей органи-
зацией, и их стоимость. Закон 
должен вступить в силу с сен-
тября 2024 года.

Андрей Князев

Холодная вода вместо 
горячей, грязный двор 
и подъезд, завышенная 
оплата в квитке за комму-
нальные услуги - как до-
биться решения пробле-
мы и куда жаловаться на 
управляющую компанию 
за плохую работу?

Для начала все же стоит 
позвонить в аварийно-диспет-
черскую службу своей УК и 
пожаловаться на конкретную 
проблему или плохо выпол-
ненную работу. Потребовать, 
чтобы ваше обращение заре-
гистрировали. Если в течение 
недели реакции нет, жилец 
дома имеет право написать 
претензию руководителю 
УК. Ответить на нее обязаны 
в течение 10 дней.

Если опять в ответ тиши-
на, то можно пожаловаться 
на УК в жилищную инспек-
цию. Сделать это можно тре-
мя способами. Во-первых, 
узнать адрес и телефон жи-
лищной инспекции своего 
региона в интернете. Напи-
сать письмо или позвонить. 
Во-вторых, пожаловаться в 
жилинспекцию можно и че-
рез госуслуги. В-третьих, че-
рез МФЦ.

Если из крана течет гряз-
ная вода или вода с тухлым 
запахом - это явное нару-
шение прав потребителей. 
То же самое касается воды 
в подвале или постоянно те-
кущих труб в подъезде. Или 
других коммунальных услуг 
ненадлежащего качества. 
Жильцы дома могут объ-
единиться и накатать кол-
лективную жалобу в Роспо-
требнадзор.

В случае если УК регуляр-
но выставляет платежки с за-
вышенными суммами, жиль-
цы имеют право обратиться с 
жалобой в прокуратуру и в суд. 
А то и вовсе поменять свою 
управляющую компанию на 
другую. Для этого нужно со-
звать собрание собственников 
жилья и проголосовать.

Не так уж редки случаи, 
когда недобросовестные ру-
ководители УК пытаются 

мухлевать, стараясь зарабо-
тать за счет жильцов. Пом-
ните, что сообщать о подо-
рожании услуг управляющие 
компании обязаны заранее. 
Когда цены на коммуналку 
меняются, УК обязана про-
информировать об этом соб-
ственников и нанимателей 
жилья не позже, чем за 30 
дней до выставления плате-
жек с новыми суммами.

Отдельно собирать день-
ги на ремонт и содержание 
общих помещений в много-
квартирных домах УК не 
имеет права, поскольку этот 
платеж уже включен в квит-
ки: там есть отдельная графа 
«Содержание и ремонт обще-
домового имущества». Если 
какой-то расход возник по 
вине или недосмотру управля-
ющей компании, то сама УК и 
должна потратить на ремонт 
деньги. Попытки переложить 
эти расходы на жильцов мо-
гут выйти коммунальным чи-

новникам боком. Если УК на-
рушит порядок расчета платы 
за содержание общего имуще-
ства и это приведет к необо-
снованному росту суммы, то 
она должна будет заплатить 
каждому собственнику квар-
тиры штраф - 50 процентов от 
суммы превышения.

Как должны снизить сум-
му в платежках за еле теплую 
воду из горячего крана? Со-
гласитесь, если по вине УК вы 
не можете нормально принять 
ванну или душ, кто-то должен 
ответить за это рублем! По 
нормативам горячая вода в 
месте водоразбора должна 
быть 60-75 градусов. Ночью 
допустимо снижение темпе-
ратуры на пять градусов, а 
днем - на три. Но в платежке 
за каждый градус, выбиваю-
щийся из параметров, должны 
снизить сумму на 0,1 процента. 
Если же горячая вода холод-
нее 40 градусов, то и плату за 
нее должны брать как за хо-
лодную. Если плату за якобы 
горячую воду в платежке про-
ставляют прежнюю, жильцы 
имеют право требовать пере-
расчета от управляющей ком-
пании. А в случае отказа под-
нять скандал и жаловаться по 
указанным инстанциям.

Нина Белова

КАК И КУДА ПОЖАЛОВАТЬСЯ 
НА УПРАВЛЯЮЩУЮ КОМПАНИЮ
 Часть платежа за коммуналку можно вернуть, доказав некачественную работу УК.

КОММУНАЛЬНЫЕ ТАРИФЫ: 
КОШМАРЫ НАЯВУ
У рядового гражданина есть две основных статьи 
расходов - продукты и услуги ЖКХ. Это то, без чего 
выжить совершенно невозможно. И если колебания 
цен на продукты можно хоть как-то объяснить, то сто-
имость коммунальных услуг абсолютно не прозрачна: 
возникает ощущение, что они взяты просто с потолка.
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Постройкам дали 
четкое определение

Дачников всполошила ин-
формация о том, что с сентя-
бря им придется сносить свои 
бани и прочие хозпостройки, 
если они не будут соответ-
ствовать новым критериям, 
сформулированным в По-
становлении Правительства 
РФ от 4 мая 2023 года №703.

Документ не определяет 
конкретный перечень строе-
ний, которые могут быть от-
несены к вспомогательным, 
но закрепляет критерии, при 
которых постройка будет 
считаться таковой. Согласно 
документу, ими теперь офи-
циально считаются те, что 
предназначены для бытовых 
нужд и обслуживания дома 
и находятся на земельном 
участке под ИЖС, садовод-
ство, ведение личного подсоб-
ного хозяйства, блокирован-
ной жилой застройки. Одним 
словом, не так страшен ока-
зался черт, как его малева-
ли: чтобы нарушить новые 
правила, нужно будет сильно 
постараться. Вот, к примеру, 
параметры, в которые долж-
на вписаться ваша вспомога-

тельная постройка: площадь 
не более 1,5 тыс. квадратных 
метров, высота не больше 
3 надземных этажей или не 
более 20 метров. Если вы не 
олигарх с высоченной виллой 
или не собираетесь выращи-
вать огурцы-помидоры в про-
мышленных объемах, беспо-
коиться не о чем.

Конечно, важно пони-
мать, что вспомогательный 
объект должен соответство-
вать пожарным и градостро-
ительным нормам. Если у 
вас на участке деревянный 
сарай стоит в метре от жило-
го дома или от забора с сосе-
дом, повод для беспокойства 
есть. В таком случае могут и 
штрафом от 2 до 5 тыс. ру-
блей наказать, и заставить 
снести «нехороший» объект. 
Но только по решению суда.

Обслуживание 
газа - в одних руках

Начали действовать по-
правки, внесенные в Феде-
ральный закон «О газоснаб-
жении в РФ» и Жилищный 
кодекс РФ. Согласно измене-
ниям, с 1 сентября 2023 года 
техническое обслуживание 

и ремонт внутридомового и 
внутриквартирного газового 
оборудования будут осущест-
влять только газораспреде-
лительные службы. Никакие 
сторонние организации к газу 
больше не подпустят. Кроме 
того, если раньше обслужи-
вание газовых систем в преде-
лах одного дома могли вести 
разные фирмы, то теперь 
действует жесткое правило: 
«Один дом - одна газораспре-
делительная компания». Пред-
принятые меры призваны по-
высить уровень безопасности 
и предотвращать возможные 
аварийные ситуации.

Договоры на техобслу-
живание и ремонт их вну-
тридомового газового обо-
рудования будут все так же 
заключать управляющие 
компании, ТСЖ и жилищные 
кооперативы, а договоры на 
техобслуживание внутри-

квартирного оборудования 
- собственники и наниматели 
жилья. В законе сказано, что 
договоры о техническом об-
служивании внутриквартир-
ного газового оборудования, 
заключенные до 1 сентября 
2023 года, действуют до их 
прекращения или расторже-
ния, но не позднее 1 января 
2024 года. Управляющим ор-
ганизациям с 1 сентября 2023 
года дается 90 дней, чтобы 
привести договоры в соответ-
ствие с новыми приказами.

За состоянием и тягой в 
дымовых и вентиляционных 
каналах будут следить УК 

или ТСЖ. Они теперь долж-
ны регулярно проверять вен-
тиляцию - не реже трех раз 
в год (с августа по сентябрь, 
с декабря по февраль и с 
апреля по июнь), а проблемы 
устранять. Неработающая 
вентиляция приравнена к гру-

бому нарушению. Саму УК 
за это накажут штрафом от 
300 до 350 тыс. рублей, а, на-
пример, руководителя ЖКУ 
- штрафом от 100 до 250 тыс. 
рублей или дисквалификаци-
ей на срок до трех лет.

Против монополии 
на связь

С 1 сентября в законе «О 
связи» начали действовать 
поправки, согласно которым 
застройщики и подрядчики 
обязаны допускать в много-
квартирный дом как мини-
мум трех операторов связи. 
Это должно решить пробле-
му монополии, а у жильцов 
будет больше выбора, более 
качественный сервис и кон-
курентные тарифы.

Речь, в частности, идет о том, 
что уже на этапе строитель-
ства многоквартирного дома 
застройщик должен будет 
создать инфраструктурные 
условия для того, чтобы ми-
нимум три провайдера могли 
подключиться к дому. Это по-
зволит избежать искусствен-
ной монополии по инициативе 
застройщика. Те же правила 
будут применяться к домам, 
которые реконструируются. 
Нововведения должны уме-
рить аппетиты «управляшек», 
которые не безвозмездно да-
вали преференции одному из 
операторов, а других просто 
не пускали в дом или вводили 
поборы с операторов даже за 
доступ к установленному обо-
рудованию.

Елена Хакимова

Д б ТСЖ О

К СЛОВУ
В первый день осени введена упрощенная процедура госу-
дарственной регистрации лекарств для домашних животных, 
если они ранее уже были зарегистрированы для лечения лю-
дей. Это позволит расширить перечень ветеринарных препа-
ратов, избежать их дефицита и снизить на них цены. 

С 1 сентября для соб-
ственников городской 

и загородной недви-
жимости кое-что изме-
нилось. «МН» узнал, за 
что могут наказать, за 
что не станут и к чему 
нужно быть готовым.

Новый всплеск цен на жизненно 
важные продукты питания неизбежен: 
наши чиновники в очередной раз демон-
стрируют незнание простых законов 
экономики. Они просто не умеют ре-
гулировать рынок и, видимо, просто не 
знают, что такое экспортная пошлина.

Правда, правительство России все-
таки сделало гражданам приятный 
сюрприз, объявив о временном запре-
те на вывоз за рубеж риса и рисовой 
крупы. Причина вполне прозаична 
- поддержание стабильности на вну-
треннем рынке. Иначе говоря, для 
того, чтобы цены не взлетели до небес.

Зато такой продукт, как гречка, 
из России можно вывозить беспре-
пятственно. Удивительно, но факт: 
оптовая цена на эту крупу поднялась 
довольно значительно. Хотя, по ин-
формации Института конъюнкту-
ры аграрного рынка, производство 
гречки в России с сентября 2022 года 
по июнь 2023-го выросло на 8%. В 
нынешнем году наша страна экспор-
тировала 262 тысячи тонн гречихи и 
гречки, а это на 17% больше, чем в 
прошлом. Так что главная причина 
подорожания, по мнению экспертов, 
- именно рост экспорта. В России оба 
этих вида круп вполне справедливо 
считают по-настоящему народными 
продуктами питания.

В ту же группу основных для боль-
шинства населения продовольствен-
ных товаров можно включить мясо 
птицы. Если верить данным Росстата, 

в среднем по стране розничные цены 
на куриное мясо с декабря выросли 
на 11,42% - до 196,93 рубля за кило-
грамм. В общем, курятиной сегодня 
удастся полакомиться не каждому.

За 2022 год Росстат зафиксировал 
снижение реальных доходов насе-
ления на 1,5%. И этот вопрос сегод-
ня звучит совсем не праздно: почему 
все-таки дорожает гречка? Экспер-
ты основной причиной называют по-
вышенный спрос. При этом в закро-
мах Росрезерва хранится достаточно 
большое количество народной кру-
пы, которая уже давно причислена к 
стратегическим запасам. Не пришла 
ли пора их распечатать?

Парадоксальная ситуация склады-
вается и с рыбой. Экспорт продукции с 
Камчатки и Чукотки вырос в три с по-
ловиной раза. Поставляют товар в 13 го-
сударств, но львиная доля уходит в Ки-
тай, Японию и Южную Корею. Больше 
всего - 514 миллионов тонн - в КНР.

Зато в России зафиксировано зна-
чительное падение потребления. Не-
давно каждый россиянин съедал по 22 
кг рыбы в год, теперь эта цифра сни-
зилась. Доступными по ценам для по-
давляющего большинства населения 
остались только сельдь и камбала. 
Остальные виды - лишь для празднич-
ного стола. Деликатес! Даже рыбные 
консервы уже догнали в цене свиную 
тушенку и скоро могут догнать говя-
жью...

Андрей Князев

ПОЧЕМУ ДОРОЖАЕТ ГРЕЧКА?

До сих пор любой заказ до 
1000 евро не облагался пошли-
ной, размер которой составля-
ет 15% от стоимости покупки. 
Однако Минэкономразвития, 
Минпромторг и Федеральная 
антимонопольная служба вы-
ступили за снижение порога 
до 500 евро, а Минфин и Фе-
деральная таможенная служба 
пошли еще дальше и называют 
цифру 200 евро.

Страсти вокруг беспошлин-
ного порога кипят уже несколь-
ко лет. В 2020 году он составлял 
все те же 200 евро, но после на-
чала пандемии его повысили до 
1000. Предполагалось, что так 
можно поддержать жителей, 
оказавшихся в самоизоляции. 
После начала СВО беспош-
линный порог ввоза подняли в 
5 раз. В Москве опасались, что 
в магазинах очень скоро не ста-
нет промышленных товаров.

Сегодня чиновники соби-
раются опять снизить порог. 
«Мы говорим о необходимо-
сти подобных решений лишь 
потому, что принципиально 
важно нынешнее санкционное 
время использовать для роста 
отечественных производите-

лей», - сказала член Комитета 
Госдумы по малому и среднему 
предпринимательству Наталия 
Полуянова.

Чиновники говорят, что рос-
сияне не пострадают от сниже-
ния порога, потому что мало кто 
делает заказы на сумму больше 
200 евро. Зато перекупщики 
начали ввозить очень большие 
объемы товара, и запретитель-
ные меры направлены против 
них. А еще в Минпромторге 
заявили, что снижение порога 
позволит выровнять стоимость 
иностранной и отечественной 
техники.

Инициатива вызвала шквал 
критики и со стороны маркет-
плейсов, которые потеряют 
значительную часть прибыли, и 
экспертов. «В ценовой катего-
рии от 200 до 1000 евро товары, 
которые пользуются спросом 
у физлиц, не имеют конкурен-
тов в России. Скорее всего, 
речь идет о желании пополнить 
бюджет», - сказал сотрудник 
Центра макроэкономического 
анализа и краткосрочного про-
гнозирования Владимир Саль-
ников.

Наталья Владимирова

ЗА ИНТЕРНЕТ-ПОКУПКИ 
ПРИДЕТСЯ ДОПЛАЧИВАТЬ

НАЧАЛО ОСЕНИ - 
НОВЫЕ ЗАКОНЫ

Мы производим все больше продуктов, но вывозим их за рубеж.

В ближайшее время, судя по всему, будет снижен лимит 
беспошлинных покупок в зарубежных интернет-магазинах.
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Деньги 
для льготников 
кончаются

Ведущие банки поднима-
ют ставки по ипотеке уже 
второй раз за год. Только в 
начале августа финансовые 
организации увеличили про-
центы на 0,5-1 пункт. В итоге 
выплаты поднялась до 10-
12%. Теперь случилось еще 
одно повышение. Сбербанк 
и ВТБ повышают ставки 
на 2 пункта. В общей слож-
ности клиентам придется 
отдавать 14% годовых. Фи-
нансисты говорят, что вы-
нуждены были пойти на по-
добные непопулярные меры 
после того, как Центробанк 
повысил ключевую ставку 
сразу на 3,5 пункта. И креди-
торам пришлось сделать то 
же самое.

Эти изменения пока не 
коснутся тех, кто брал заем 
по социальным программам. 
Льготная ипотека получила 
сегодня огромную популяр-
ность. Семьи с двумя и более 
несовершеннолетними деть-
ми или ребенком-инвалидом, 
люди, покупающие жилье на 
Дальнем Востоке, - все они 
могут взять кредит под 8%.

С 2020 года в России дей-
ствует программа сельской 
ипотеки - льготного креди-
тования покупки недвижимо-
сти в небольших населенных 
пунктах под очень маленькие 
3% годовых. Правда, недав-
но появилось сообщение, что 
банки временно приостанав-
ливают выдачу сельской ипо-

теки «в связи с повышением 
ключевой ставки Банка Рос-
сии и в целях недопущения 
превышения лимитов упол-
номоченными банками». В 
Минсельхозе отметили, что 
выдача будет возобновлена, 
но когда, пока что неизвестно. 
«После изменения текущей 
экономической ситуации», 
- уклончиво написала пресс-
служба ведомства. Впрочем, 
некоторые эксперты пред-
полагают, что эта программа 
больше не вернется.

Вице-премьер России 
Марат Хуснуллин сказал, 
что бесконечно субсидиро-
вать льготников государ-
ство не сможет и лимиты по 
финансированию льготной 
ипотеки с господдержкой в 
2023 году могут быть исчер-
паны.

Банки пытаются 
сохранить клиентов

Почти такое же резкое 
повышение уже происходи-
ло в феврале 2022 года. Тогда 
Центробанк поднял ключе-
вую ставку с 9,5% годовых 
до рекордных за всю исто-
рию рынка 20%, что привело 
к росту ставок по жилищным 
кредитам до 22-25% годовых. 
В результате классическая 

ипотека стала недоступной 
для большинства потенци-
альных заемщиков.

Сегодня банки пытаются 
объясниться с клиентами 
через свои пресс-службы. 
Заверяют, что делают все 
возможное, чтобы смяг-
чить удар, - в конце концов 
терять клиентов никто не 
хочет. В ВТБ сказали: те, 
кто оформил ипотеку до 
августа, будут выплачивать 
деньги на старых условиях.

В Сбербанке придержи-
ваются похожей политики. 
«Текущие условия по ипо-
течным кредитам будем 
удерживать максимально 
долго: все клиенты, пода-
вшие заявки до 22 августа, 
в случае одобрения кре-
дита смогут оформить его 
по прежним ставкам», - по-
яснили в этой крупнейшей 
финансовой организации.

Такое решение принято 
неспроста. Вероятно, имен-
но сейчас россияне бросятся 
оформлять кредиты по ра-
нее одобренным заявкам на 
вторичном рынке. «Перед 
«концом света» люди увели-
чивают покупки: если ска-
зать, что льготная ипотека 
скоро прекратится, ее будут 
брать еще больше. Это мы 
видели многократно», - счи-

тает один из руководите-
лей аналитического центра 
«Инком-Недвижимость».

Ну а тех, кто выплачивает 
ипотеку, можно успокоить. 
Согласно закону «О банках 
и банковской деятельности», 
банк не имеет права в одно-
стороннем порядке менять 
ставку по кредиту. Если до-
говор подписан, его можно 
изменить только по согла-
сованию с клиентом. Или по 
решению суда из-за серьез-
ных нарушений со стороны 
заемщика. Таким образом, 
даже если Центробанк под-
нял ключевую ставку, банки 
не имеют права поднимать 
проценты по ранее выдан-
ным займам.

Отдельно нужно сказать 
и о том, что в прошлом году 
был принят закон, который 
предоставляет участникам 
СВО и членам их семей 
право на кредитные кани-
кулы по потребительским 
и ипотечным займам. Если 
человек погиб, умер из-за 
полученных ранений или 
получил первую группу ин-
валидности, обязательства 
по выплатам прекращают-
ся. Также прекращаются и 
обязательства по кредитам, 
взятыми членами их семей. 
Долги будут просто списаны.

Катастрофа была 
неизбежна

О том, что такие неприят-
ные изменения могут прои-
зойти, эксперты предупреж-
дали еще несколько недель 
назад. Речь шла о том, что 
после решения Центробан-
ка рыночная ипотека станет 
недоступной для россиян.

«Это приведет к падению 
спроса в первую очередь на 
вторичное жилье, поскольку 
ставки по нельготной ипоте-
ке станут заградительными 
для покупателей. Для заем-
щиков цифра 15% и выше 
психологически непривыч-
на, за последнее десятиле-
тие население уже отвыкло 
от таких условий. Просадка 
ипотечного спроса неизбеж-
на», - считает директор груп-
пы рейтингов финансовых 
институтов АКРА Ирина 
Носова. Другие эксперты 
говорят, что даже выплаты 
12% в год - это уже неподъ-
емно для нашей страны.

Но есть и хорошая но-
вость: падение спроса мо-
жет привести к снижению 
цен на жилье. «За время 
пандемии, когда не было 
роста доходов населения, 
цены неадекватно вырос-
ли, из-за дешевой ипотеки 
надулся пузырь, которому 
пора сдуться. Что для рын-
ка в целом неплохо. На 
мой взгляд, коррекция цен 
на 10-15% в течение года 
реальна, особенно на вто-
ричном рынке. При этом 
на первичном рынке тоже 
может быть снижение цен, 
но в первую очередь за счет 
скидок и акций», - допустил 
руководитель аналитиче-
ского центра «Индикаторы 
рынка недвижимости IRN.
RU» Олег Репченко. Какие 
из этих прогнозов окажут-
ся верными, мы узнаем не 
раньше нового года.

Наталья Владимирова

Только что сразу 30 
банков подняли став-

ки по ипотеке. Что это 
значит для заемщиков? 

Придется ли платить 
больше тем, кто взял 

ипотеку по социальным 
программам?

О ЛЬГОТНОЙ
ИПОТЕКЕ 
ПРИДЕТСЯ 
ЗАБЫТЬ?

Сегодня много говорят 
о жутком демографиче-
ском кризисе и вымира-

нии России. 
Нас действительно ста-

новится все меньше, и тем 
удивительнее тот факт, что 
чиновники зачастую просто 
наплевательски относятся к 
своим обязанностям по при-
ему русских переселенцев 
из осколков Советского Со-
юза, которые могут и очень 
хотят стать частью россий-
ского общества.

В 1992-1993 годах в город 
Борисоглебск Воронежской 
области прибыло 16,5 тыся-
чи вынужденных переселен-
цев. По большей части из 
Таджикистана, где тогда по-
лыхала гражданская вой на. 
Из них осели в округе око-
ло трех тысяч человек. Как 
сложилась их судьба?..

В то время шефство над 
беженцами взяла на себя пе-
реселенческая организация 
«ХОКО». Почти всех при-
бывших прописали по адре-
су нежилого помещения на 

Терешковой, 12. Там зареги-
стрировали 3012 человек. 

- Именно в то время мы 
приобрели линию для про-
изводства стройматериалов, 
- рассказывает заместитель 
руководителя «ХОКО» Бо-
рис Краснов. 

В 1993 году организовали 
два временных поселка для 
беженцев, разместили там 
226 семей. На закупку жилых 
вагончиков из Федеральной 
миграционной службы выде-

лили 35 млн рублей. Начали 
строить новый район. Из фе-
дерального бюджета выде-
лили на возведение инженер-
ных сетей и коммуникаций 
946 млн рублей. Работая на 
строительстве и вкладывая 
средства в общий котел, чле-
ны переселенческой орга-
низации возвели в 1996 году 
жилье для 80 семей.

После этого в округе 
оставались 93 семьи вынуж-
денных переселенцев с под-

твержденным статусом и сто-
ящих на очереди за жильем. 
По федеральной программе 
администрация округа выда-
ла с 2006 года жилищные сер-
тификаты им всем. 

В Борисоглебске остаются 
14 семей вынужденных пере-
селенцев, которым не удалось 
решить жилищный вопрос. 
Они живут в вагончиках, или, 
как их называют в народе, в 
«бочках», около 30 лет. В 2021-м 
они стали героями передачи 
на федеральном канале. При-
чина - в истекшем сроке со-
глашения между ними и му-
ниципалитетом. В 2017 году 
администрация, «ХОКО» и 
переселенцы подписали трех-
стороннее соглашение. По 
нему город выделил в аренду 
участки, а переселенцы обяза-
лись построить дома и освобо-
дить «бочки». Срок действия 
соглашения прошел, но никто 
из живущих в вагончиках не 
осилил строительство. Люди 

забили тревогу, боясь того, что 
их могут выселить. В админи-
страции заверили, что договор 
с ними продлят…

Пенсионерка Наталья Зай-
цева живет в «бочке» с 1998 
года. Из-за проблем с полу-
чением гражданства она и 
ее уже взрослая дочь так не 
смогли получить статус пере-
селенца. Наталья Васильевна 
при поддержке детей за по-
следние несколько лет возве-
ла «коробку» дома и намере-
на довести дело до конца.

- Я не беспокоюсь, что меня 
попросят отсюда, все равно 
буду достраивать, - говорит 
Наталья Зайцева. - У меня и 
для крыши все готово. А пока 
живу в «бочке» рядом со сво-
им участком. Ее у «ХОКО» 
купил сын в 2019 году.

В общем, ситуация с 
переселенцами, русскими 
людьми, плачевная. Тем не 
менее дети и внуки тех, кто 
перебрался сюда четверть 
века назад, добровольцами 
идут на СВО. Но это уже со-
всем другая история…

Андрей Князев

«БОЧКА» ДЛЯ БЕЖЕНЦЕВ
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НАЧАЛО В СССР
В середине 80-х космическое 

ведомство СССР поставило перед 
учеными интересную задачу. Нужно 
было создать оборудование, ко-
торое могло бы в короткие сроки 
ставить на ноги наших космонавтов. 
Ведь здоровье у них должно быть 
отменное.

Задача была сложной, но вы-
полнимой.

Ученые из Томска приложили 
множество усилий и разработа-
ли нечто уникальное и невероят-
но действенное. Они проверили 
свою разработку в двух научно-ис-
следовательских институтах того 
времени. И в конце 80-х предста-
вили свое изобретение ведомству. 
Эта разработка поразила многих. 
И в начале 90-х изобретение по-
лучило название СКЭНАР. Но так 
как разработка была секретной и 
доступной только космонавтам, о 
ней мало кто знал.

Но с тех пор прошло много вре-
мени. А СКЭНАР не потерял своей 
уникальности и применяется по 
сей день. И именно поэтому мы 
решили рассказать вам о нем!

ТРИ ФАЗЫ ЛЕЧЕНИЯ
СКЭНАР - уникальный аппарат, 

который действует на организм 
импульсами тока. Не просто за-
щищая от боли, но еще и запуская 
процессы оздоровления. Только 
вопрос: как он это делает?

СКЭНАР действует трехфазно. 
Первое, что он делает при контак-
те с кожей, - отключает болевые 
рецепторы. Поэтому первое, что 
чувствуется, - это как отступает 
боль. А как только болевые рецеп-
торы отключены, мышцы начинают 
расслабляться и проходит спазм. 
Сжатые сосуды расширяются, кро-

воснабжение восстанавливается - и 
в клетки поступает больше питания 
и кислорода. И вот здесь-то и на-
чинается оздоровление. Особые 
импульсы тока не только налажи-
вают работу организма, но и по-
сылают сигналы клеткам, чтобы 
те активировали силы для само-
восстановления. Представляете, 
как это здорово! Организм лечит 
себя сам.

И в то время как привычные 
средства иногда могут разрушать 
желудок и печень, СКЭНАР дей-
ствует надежно. Он не нагружает 
организм и не оказывает разру-
шающего действия. А импульсы 
аппарата воспринимаются орга-
низмом как собственные сигналы 

к восстановлению. С каждым им-
пульсом тока клетки просыпаются, 
и начинается глубокое лечение. И 
вот появляется хорошее самочув-
ствие и готовность горы свернуть!

ГЛАВНОЕ - НАЧАТЬ
Например, болит голова. Возьмите 

СКЭНАР в руку. Нажмите кнопку и 
приложите аппарат к виску. Какие 
же будут ощущения? Приятные му-
рашки начнут разбегаться по коже 
(как муравьишки). И уже спустя 
несколько минут почувствуется 
облегчение. Повернуть головой 
будет уже не так страшно и не 

больно. Даже невольная улыбка 
появится на лице. И знаете, это 
только начало! Применяя аппарат 
постоянно, можно заметить еще 
больше приятных перемен.

Ведь аппарат поможет снять и 
суставную боль, и боль в спине и 
шее. Ему подвластны и болезни 
ЖКТ и сердца. Потрясающе! А 
главное, не придется делать ни-
чего сложного. Так же приложить 
аппарат к больному месту, и лече-
ние началось. Несколько минут, и 
от боли не останется и следа! Вот 
она, медицина нового уровня!

На самом деле СКЭНАР-тера-
пия - это действенное решение 
лечения множества болезней.

ВОТ ОФИЦИАЛЬНЫЕ ПОКАЗАНИЯ 
К ПРИМЕНЕНИЮ АППАРАТА «СКЭНАР»:

• неврологические заболевания;
•  нарушения двигательной ак-

тивности;
• болезни ЖКТ;
• ЛОР-заболевания;
•  заболевания опорно-двига-

тельного аппарата;
•  сердечно-сосудистые забо-

левания.
НУЖЕН В КАЖДОМ ДОМЕ

Аппаратов такого широкого 
применения немного. И те чаще 
в дорогих частных учреждениях. А 
СКЭНАР сегодня доступен именно 
для домашнего лечения. Это же 
феноменально! Уже сегодня можно 
получать действенную терапию, 
сидя на диване, не мучаясь в оче-
редях. СКЭНАР - это настоящий 
прорыв, за которым будущее!

СКЭНАР поможет на разной 
стадии болезни, будь то начало 
или самый пик. СКЭНАР, взаи-
модействуя с кожей, становится 
единым целым с организмо м. Его 
сигналы настолько уникальны, что 
подобны естественным сигналам 
для восстановления. А лечение 
настолько глубинно, что проникает 
в сами клетки. 

Уколы, операции, капельницы 
- все это может травмировать ор-
ганизм. И нужна реабилитация. 
Порой без этого не обойтись. 
Со СКЭНАРОМ можно избежать 
хлопот. Ведь аппарат действует 
прямо через кожу, не нарушая 
тканей. И сегодня этот аппарат 
рекомендован специалистами как 
надежный и комфортный для до-
машнего использования. 

СКЭНАР уникален и уже сегодня 
может заменить многие привыч-
ные средства!

Ушибы, ожоги, травмы или 
просто боль? СКЭНАР на страже 
здоровья! Действуя даже в одной 
точке, он приводит в норму все 
системы организма и помогает 
восстановиться. 

СКЭНАР-терапия - 
это лечение будущего! 
В одном аппарате есть 
то, что нужно для здо-
ровья и долголетия. 
Уже сегодня СКЭНАР 
заслужил доверие не 
только в России. Это 
новый уровень лечения 
заболеваний. И это ле-
чение доступно и вам!

ЖИЗНЬ В НАДЕЖНЫХ РУКАХ
Уже сейчас можно взять здоровье 

под свой контроль. Восстановить 
нервную систему, нормализовать 
давление и главное - избавиться 
от мучительной боли. Боль теперь 
подвластна человеку, и ее можно 
отключить нажатием кнопки. 

Личный телохранитель СКЭНАР 
готов оказать помощь в любом месте 
и в любое время. Ведь он настолько 
компактен, что его удобно брать с 
собой, куда бы вы ни собрались. 
А лечение не отнимет много вре-
мени. И его удобно совмещать с 
отдыхом или просмотром теле-
визора. Несколько минут в день 
для здоровья - разве это много? 
Да нет, конечно!

СКЭНАР займет достойное место 
в доме, ведь он поможет вернуть 
здоровье и подарить долголетие. 
А еще поможет неплохо сэконо-
мить, ведь обладатели СКЭНАРА 
уже могут не пользоваться доро-
гостоящими средствами. Цель 
СКЭНАРА - вылечить! 

Откройте для себя медицину 
нового, высокого уровня. Станьте 
настоящим СКЭНАР-терапевтом и 
наполняйтесь здоровьем. Вы нуж-
ны миру, детям, ведь вы - основа 
нынешней жизни. Так будьте же 
здоровы и живите еще много лет!

Будьте активными и не бойтесь! 
Ведь у вас есть инновационный 
аппарат, который поможет защитить 
от многих болезней. И этот аппа-
рат доступен вам прямо сейчас.

Звоните нам и заказывайте 
аппарат СКЭНАР!

ВАЖНАЯ ИНФОРМАЦИЯ! 
Так как аппарат новый, на 
него действует специальная 
цена*. Советуем воспользо-
ваться этим предложением, 
потому что вскоре цена может 

повыситься! Становитесь 
обладателем СКЭНАР 

и живите долгие 
годы!

ИП Епифанова Татьяна Владимировна, ОГРНИП 306730205900051. Доставка АО «Почтой России» или курьером до двери. 1Результаты могут отличаться. *Акция действует с 13.09.2023 г. по 13.10.2023 г. Оплата при получении. 
Стоимость доставки уточняйте у оператора. Информацию об организаторе мероприятия, о правилах его проведения, количестве призов или выигрышей по результатам такого мероприятия, сроках, месте и порядке их 
получения уточняйте у оператора. Реклама.

Американцы изобрели ручку, которой можно писать в космо-
се. Они потратили на это 8 лет и сотни тысяч долларов. А мы, 
русские, оказались хитрее. Мы писали в невесомости простым 
карандашом. Не потратив на это ни лишнего времени, ни денег.

Так же и с медициной. На Западе электростимуляция давно 
применяется для восстановления здоровья. Но только аппараты 
эти сложны в применении. Скажем честно, справится не каж-
дый. Но мы и здесь их обошли (переплюнули). Придумав, как 
применять то же самое в домашних условиях. 

Какие еще космические изобретения применяются в меди-
цине сегодня? 

ОСТЕРЕГАЙТЕСЬ ПОДДЕЛОК!
Специальная защитная голо-
грамма на упаковке – это 100%-
ная гарантия, что вы приоб-
рели настоящий медицинский 
аппарат!

ГАРАНТИРОВАННЫЙ ПОДАРОК
при заказе аппарата СКЭНАР до 30 сентября 2023 года 

стоимостью 2000 рублей  
БЕСПЛАТНО*

ОТКРЫТИЕ МЕДИЦИНЫ, КОТОРОЕ 
СПОСОБНО ВЕРНУТЬ К ЖИЗНИ

ПРИХОДИТЕ НА ВЫСТАВКУ-ПРОДАЖУ ТОВАРОВ ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ! 0+
18 сентября ИЖЕВСК ДК «Строитель», ул. Коммунаров, д. 353А 9.00-10.00

ДК железнодорожников, ул. Гагарина, д. 29 11.00-12.00

19 сентября ПЕРМЬ ДК «ВОС», ул. Краснова, д. 18 9.00-10.00

Аптека «Фармаимпекс», ул. Мира, д. 71А 11.00-12.00

20 сентября ЧЕБОКСАРЫ Аптека «Фармаимпекс», Московский проспект, д. 16 9.00-10.00

ДК тракторостроителей, Эгерский б-р, д. 36 11.00-12.00

21 сентября КАЗАНЬ Аптека «ЭКОНА», ул. Даурская, д. 40 9.00-11.00

22 сентября ТОЛЬЯТТИ ДК «Тольятти», б-р Ленина, д. 1 9.00-10.00

САМАРА ДК «Металлург», пр-т Металлургов, д. 75 13.00-15.00

23 сентября МОСКВА Магазин «ДЕАЛМЕД», м. Калужская, ул. Профсоюзная, д. 88/20 10.00-15.00

НЕ ОТКЛАДЫВАЙТЕ ШАНС
ВЕРНУТЬ ЗДОРОВЬЕ НА ЗАВТРА!8 (800) 333-92-81

Звонок бесплатный и анонимный!
Внимание! Количество физиотерапевтических аппаратов 

СКЭНАР ограничено!
WWW.PRODEX.RU

Получите БЕСПЛАТНУЮ КОНСУЛЬТАЦИЮ по номеру телефона:
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С 1 сентября автомобилистов будут 
наказывать новыми штрафами. 
Что важно знать, чтобы избежать 
проблем.

Впервые в россий-
ской автодорожной 
истории появился 
реальный штраф за 
езду на несезонной 
резине. Раньше тре-
бование оснащать 
машину зимней или 
летней резиной су-
ществовало только 
в технических регла-
ментах. С появлени-
ем ст. 12.5 КоАП все 
изменилось. Теперь у 
гаишников есть все 
основания наказать 
водителя, если с июня 
по август он ездит на 
шипованных шинах, 
а с декабря по фев-
раль на летней рези-
не. Правило «пере-
обуваться» по сезону 
относится только к 
легковой и легкой 
коммерческой техни-
ке. Не важно, о каком 
регионе и с каким 
климатом идет речь: 
правила действуют 
для всей террито-
рии страны. Это не 
значит, что жителям 
южных регионов 
придется покупать 
шипованную резину. 
Можно использовать 
и всесезонную, с «ли-
пучками». Также но-
вый регламент запре-
щает эксплуатацию 
машин на изношен-
ных покрышках - не-
правильной резины 
не должно быть ни на 
одном колесе.

Под зимней ре-
зиной понимаются 
шины с маркировкой 
в виде горной вер-
шины и снежинки, а 
также популярные 
у владельцев внедо-
рожников шины M + 
S (грязь + снег). Летом 
разрешено «донаши-
вать» любую зимнюю 
резину, но только если 
она не имеет шипов 
(например, если они 
удалены).

Штраф за наруше-
ния, связанные с экс-
плантацией непра-
вильной резины, - 500 
рублей, и его можно 
получить только от 
инспектора на до-
роге, зато в отведен-
ные сроки оплатить с 

50-процентной скид-
кой.

Кроме того, с 1 сен -
тября сотрудники 
ДПС начали при-
стальнее следить за 
тем, как размещены 
те или иные предме-
ты на лобовом стекле. 
Зеркал заднего вида, 
деталей стеклоочи-
стителей, наружных 
и нанесенных или 
встроенных в стекла 
радиоантенн, нагре-
вательных элементов 
устройств размора-
живания и осушения 
ветрового стекла за-
преты не касаются, 
но встречи с сотруд-
ником ГИББД не из-
бежать, если видео-
регистратор, дисплей 
навигационных си-
стем, держатель для 
сотового телефона 
и прочие устройства 
установлены так, что 
создают слепые зоны 
или ограничивают во-
дителю обзорность.

Именно установ-
ка дополнительных 
предметов на «лобо-
вухе» вызвала мас-
су вопросов. Многие 
решили, что запре-
щено теперь вообще 
крепить на стекло 
различные приборы, 
однако это не так. 
Прямого запрета на 
установку на лобо-
вое стекло дополни-
тельных устройств 
нет. Просто нужно 
знать, как правильно 
их устанавливать. Об 
этом сказано в п.3 гл.7 
приложения к ПДД: 
свободной должна 
быть зона действий 
стеклоочистителя со 
стороны водителя, а 
вот если ее что-либо 
перекрывает, это и 
будет считаться нару-
шением.

Чтобы не схлопо-
тать штраф 500 ру-
блей, пересмотрите 
расположение гад-
жетов на лобовухе. 
Используйте специ-
альные держатели и 
крепления и убеди-
тесь, что они не меша-
ют видимости.

Елена Казанцева

Агрегатор с большой 
дороги

Вот что думают об этой про-
блеме сами таксисты - их точку 
зрения вполне доходчиво наше-
му корреспонденту изложил Н. 
Г, один из представителей этого 
славного племени.

Водители, получающие за-
казы от сервиса «Яндекс.Такси», 
прекрасно знают, что агрегатору 
совершенно наплевать на их про-
блемы и все обращения в службу 
поддержки, просьбы оказать по-
мощь попросту игнорируются. 
Лично я с этим постоянно сталки-
ваюсь, но уже довольно давно пе-
рестал искать справедливости в 
работе этого сервиса. Ее там нет.

Еще один удар - вступивший 
в силу с 1 сентября новый за-
кон о такси. Нововведений мно-
го. Контроль за автопарками 
будет строже, а значит, без до-
рого ОСАГО ездить не полу-
чится. Кроме того, появилась 
дополнительная страховка от-
ветственности перевозчика. Та-
кую оформляют транспортные 
компании, которые возят людей 
автобусами и другим транспор-
том. Она покрывает вред здоро-
вью пассажиров в случае ДТП. 
Теперь такую будут оформлять 
и таксисты. Предполагается, что 
она будет стоить 5000 в год, но 
таксисты уверены, что со време-
нем цены взлетят.

Главный тезис законотворцев: 
нужно обеспечить безопасность 
пассажиров. Но это закон не о 
безопасности, а просто чтобы 
государство получило свою копе-
ечку. Я таксую на своей и более-
менее слежу за авто. А товарищ 
таксует на машине автопарка, 
смена 12 часов, и говорит, что хо-
довая стучит так, как будто амор-
тизаторы сейчас выскочат. Коро-
че, просто жуть. К чему приведет 
новый закон? Цены подскочат, а 
пассажиры будут ездить на гре-
мящих, разбитых и неисправных 
машинах. Вот и вся безопасность, 
и вся арифметика.

Показуха, а не закон, как обыч-
но. И это показатель понимания 
вопроса наших баснописцев-де-
путатов. Агрегатор, который 
держит 90% рынка, - а в РФ ведь 
есть антимонопольный комитет! 
- и тут не при делах. Так как про-

веркой всех этих бумажек-раз-
решений, лицензий, справок они 
заниматься по новому закону не 
обязаны. То есть ничего не из-
менилось! Более того, «Яндекс» 
- это IT-компания, и проверка ее 
запрещена до 2025 года. 

Хотелось бы узнать, когда за-
кон придумывали, головой дума-
ли или каким-то другим местом? 
Государство и агрегаторы в шо-
коладе, а Госдума радуется: мы 
победили, народ опять наказали! 
Налицо трогательное желание 
чиновников ограбить подработ-
чиков, причем через ОСАГО. Не-
ужели пенсионер, который таксу-
ет по выходным, рванет покупать 
ОСАГО за 80 тысяч? Все просто 
уйдут в тень, а официальное так-
си не сможет обеспечить вывоз с 
заказов.

Как не стать жертвой 
недобросовестного 
таксиста

Наш собеседник Н. Г. любезно 
согласился рассказать читателям, 
к каким хитростям прибегают 
таксисты для того, чтобы, ска-
жем так, получить не вполне за-
конный доход. Читайте, запоми-
найте и будьте внимательны.

*Едва ли не самый распростра-
ненный способ мошенничества 
- такси подъезжает к месту вызо-
ва, но водитель не сразу сообщает 
об этом клиенту. Более того, че-
ловек на своем смартфоне видит, 
что такси якобы находится в пути 
и надо подождать еще 10 минут.

Простояв бесплатный лимит, 
таксист сообщает клиенту о сво-
ем приезде. Человек едет, куда 
ему надо, а по итогам поездки по-
лучает увеличенный счет - в него 
включено превышение лимита 
бесплатного ожидания.

*Таксопарк, принимая заказ на 
вызов такси бюджетного класса, 
говорит, что сейчас нет дешево-
го такси, все автомобили заняты. 
Зато имеется комфорт-класс, но 
тариф подороже. Может в мо-
мент заказа не оказаться и такси 
«комфорт», но в наличии окажет-
ся «бизнес» или «премиум».

*В арсенале таксиста имеется и 
такой способ: он может добавить 
какие-то услуги и взять за них до-
полнительную плату. За то, что 
пассажир якобы взял с собой кош-

ку (собаку), сноуборд, лыжи или 
другой груз, который пришлось 
положить в салон.

*Когда клиент кликает у себя 
на смартфоне на иконку, чтобы 
узнать, из чего складывается цена, 
то видит три пункта: тариф, повы-
шенный спрос на такси в вашем 
районе и дополнительные услу-
ги. Два последних пункта - очень 
сомнительны. Сознательное 
увеличение стоимости поездки - 
обычная практика агрегаторов. 
Повышающий коэффициент вво-
дится на поездки для того, чтобы 
в данном районе все-таки было в 
наличии хотя бы какое-то коли-
чество такси. Дело в том, что при 
повышении стоимости поездки 
желающих заказать такси ста-
новится меньше, а при снижении 
стоимости в районе может не ока-
заться ни одного такси. В общем, 
накручивание счетчика агрегато-
ры объясняют заботой о людях.

*«Яндекс.Таксометр» (софт для 
водителей «Яндекс.Такси») позво-
ляет водителю помимо заказов 
самого провайдера работать с за-
казами «от борта» - пойманными 
на улице. Водитель может создать 
для таких заказов любой тариф, 
который его устроит. Интерфейс 
ничем не будет отличаться от 
того, который и вы, и водитель 
видите, когда едете по заказу от 
«Яндекс.Такси». Но заплатите вы 
гораздо дороже, чем при поездке 
через «Яндекс».

*В комментариях к заказу про-
писывайте конечную точку, куда 
едете. Потому что подавляющее 
большинство водил не видят ее 
при приеме заказа. Это особен-
ность «Яндекса». В этом случае 
такси придется искать немного 
дольше, но зато со 100%-ой гаран-
тией, что уедете и не будет отме-
ны заказа.

*Водитель «Яндекса» подает 
автомобиль и звонит вам: машина 
ждет. После того как вы подтвер-
дили, что скоро выйдете, водитель 
отменяет заказ. На ваши вопросы, 
скорее всего, ответят, что это не-
порядок у провайдера. Даже если 
с водителя удержат комиссию за 
отмененный заказ, у него уже есть 
пассажир, готовый ехать именно с 
ним, и - это важно - у него больше 
нет цены, установленной провай-
дером.

Леонид Крупский

ТАКСИ: ПАССАЖИР -
ГЛАВНАЯ ЖЕРТВА

Прощайте, 
шины 

не по сезону 
и гаджеты 
на стекле!Мы уже писали о том, что новый закон о 

такси вызвал много споров в обществе. 
Пассажир желает доехать дешево, с 

комфортом и безопасно. Таксист хочет 
заработать на жизнь. Агрегатор - ободрать 

и того и другого как липку. А государство 
рассчитывает пополнить казну. Возможно 

ли удовлетворить все эти желания? 
Эксперты говорят: до тех пор, пока на этой 

поляне будет хозяйничать монополист 
«Яндекс», консенсус невозможен.
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Поклонники музыкаль-
ного шоу негодуют по 
поводу внешнего вида и 
поведения тех, кто сидит 
в красных креслах. А 
некоторых из них даже 
требуют прогнать прочь 
с проекта!.. Почему же 
«старые» наставники 
нового сезона вызывают 
такое раздражение?

Новый - условно детский - 
«Голос» собрал самых ярких и 
уже повзрослевших участни-
ков всех предыдущих сезонов. 
И конкурсанты по всем пара-
метрам действительно «уже 
не дети». А вот наставники, по 
мнению зрителей, выглядят 
и ведут себя как распоясав-
шиеся подростки. Диму Би-
лана обвинили в отсутствии 
музыкального слуха на том 
основании, что он не узнал 
по голосу свою собственную 
воспитанницу Елизавету Ка-
чурак. Все наставники узнава-
ли «своих», а Билан - нет. Его 
также ругают за то, что он 
постоянно пытается задеть 
и уязвить Полину Гагарину. 
Ее, впрочем, тоже любими-
цей публики не назовешь. 
В комментариях про хруп-
кую блондинку пишут мно-
го нелестного: «крикливая», 
«злая», «много о себе возом-
нила» и так далее... Ругают и 
за то, что Полина приходит 
на съемки в секси-платьях: 
обтягивающих, с откровен-
ным декольте или открыты-
ми плечами. Многие считают 
такие наряды неуместными.

Но открытые плечи Гага-
риной в некотором смысле 
померкли по сравнению с 
голыми коленками Егора 
Крида, торчавшими в одном 
из выпусков из дыр в штанах. 
Артист и раньше придержи-
вался уличного стиля: крос-
совки, толстовки, шапочка на 
голове. Но на сей раз сумел 
превзойти самого себя - пред-
стал перед камерами в широ-
ких и рваных джинсах. Что, 
пожалуй, не понравилось 
даже редакторам шоу: Егора 
старались снимать либо по 
пояс, либо в таких ракурсах, 
чтобы прорехи на брючинах 
не попадали в кадр. Но ино-
гда они все равно попадали. 
Тем более что артист сидел, 

развалившись в кресле, 
что тоже вызвало раздра-

жение. «Засветил свои воло-
сатые коленки! Фу!» - пишут 
зрители. А некоторые тре-
буют: «Уберите Крида и его 
штаны!»

- Я очень расстроилась из-
за того, как выглядят некото-
рые наставники, - призналась 
нам легендарная телеведу-
щая Анна Шатилова. - Очень 
люблю «Голос» и, когда есть 
время, смотрю эту передачу. 
Поэтому скажу как зритель: 
это недопустимо! Пусть По-
лина и Егор зайдут в интер-
нет и почитают, что о них 
пишут. И мое личное мнение 
такое: недопустимо! Ведь 
ведущие любой передачи с 
телеэкрана входят в каждый 
дом, как гости. Значит, они 
должны быть и одеты соот-
ветственно, и вести себя так, 
как будто пришли в гости. То 
есть прилично! Кроме того, 
это ведь музыкальный кон-
курс, который воспринимает-
ся участниками как праздник. 
И это, конечно, праздник для 
поклонников проекта. По-
чему он (Егор Крид. - Ред.) 
позволяет себе приходить в 
таком виде на праздник?! Это 
неуважение - к себе, к кон-
курсантам, к телезрителям. 
Конечно, мы на советском 
ТВ работали в жестких рам-
ках. Это касалось и одежды, 
и того, как надо вести себя в 
кадре. И понимаю, что сейчас 
этих рамок нет или они не та-
кие строгие. Но ведь должно 
быть элементарное чувство 
меры, вкус и такт. А тут про-
сто безобразие! Такого не 
должно быть на телевидении, 
тем более на таком уважае-
мом канале. Я действительно 
очень расстроена. И солидар-
на с теми зрителями, кото-
рым вот такое отношение со 
стороны ведущих, наставни-
ков шоу не нравится.

Лидия Мезина

«Это просто
  безобразие!»

Осень - время перезапуска рекламных кампаний. 
И уже опубликован список знаменитостей, которые 
пользуются наибольшим спросом у рекламодателей. 
И, соответственно, больше всех зарабатывают на 
продвижении товаров и услуг...

Из звездного списка тех, 
кто нарасхват, по понятным 
причинам уже выбыли ино-
агенты, уехавшие в другие 
страны, и даже те, кто на 
месте, но оказался в опале. 
Как, например, Иван Ур-
гант. Он считался флагма-
ном рекламной индустрии, 
но постепенно с ним были 
расторгнуты все реклам-
ные контракты. И теперь 
в лидеры рынка вырвался 
рэпер и наставник шоу «Го-
лос» Баста. Второе место по 
востребованности когда-то 
занимал Максим Галкин*, 
который рекламировал 
чаще всего банковские ус-
луги. Теперь эту нишу за-
нял Дима Билан. На третьей 
позиции в топе самых-са-
мых ранее находилась Вера 
Брежнева. Но она теперь 
патриотка Украины, про-
живающая в Италии. По-
этому в российской рекламе 

чаще стала мелькать другая 
красотка - Клава Кока. Ей в 
затылок дышит Настя Ив-
леева. Также пользуются 
большим спросом Леонид 
Агутин, Павел Деревянко и 
Азамат Мусагалиев. Они в 
топе рекламных лиц нович-
ки. Но есть и «старожилы», 
чьи позиции практически 
не пошатнулись - Дмитрий 
Нагиев, Сергей Безруков и 
Полина Гагарина. Сколько 
все они зарабатывают? В 
прессе пишут, что от 20 до 50 
миллионов рублей...

- Сумма рекламного кон-
тракта обычно известна 
только очень узкому кругу 
лиц со стороны заказчика и 
непосредственно самому ис-
полнителю, - говорит мар-
кетолог Сергей Мочалов. 
- Кроме того, сумма зависит 
от сроков контракта. В ос-
новном он подписывается на 
полгода или год. Но назван-

ные цифры, если даже это 
суммы за год, мне кажутся 
преувеличенными. Тем более 
что из-за ухода многих ино-
странных брендов расценки 
снизились. Цена рекламного 
контракта со знаменитостью 
сейчас составляет пример-
но 10-15 млн рублей. Хотя 
я допускаю, что кто-то мог 
сторговаться на более круп-
ную сумму. Звезды берут 
количеством. То есть у них 
не один контракт и не два. 
Они за все хватаются, если 
условия кажутся им привле-
кательными. Главное - чтобы 
не пересекались категории 
рекламируемого продукта. К 
примеру, одна и та же артист-
ка не может рекламировать 
два косметических бренда 
одновременно.

М.Н.

*Признан иноагентом на 
территории РФ.

- Ольга Михайловна, 
ждать ли ваш бенефис к 
этим солидным датам?

- Я вообще юбилеи не лю-
блю. В прошлом году, когда 
мне исполнилось 75 лет, я с 
другими стариками играла в 
спектакле «Соло для часов 
с боем». А там по сюжету 
герои отмечают день рож-
дения. Вот и меня они тоже 
поздравили заодно.

- Обычно к юбилеям на-
родных артистов Андрей 
Малахов или Дмитрий Бо-
рисов устраивают звезд-
ные посиделки с воспоми-
наниями в студиях своих 
ток-шоу...

- Меня там не ждите. Я на 
телевидение не хожу, просто 
не люблю.

- А ведь вам есть что 
рассказать! Например, как 
родители приняли ваше ре-
шение стать актрисой...

- Да, напекли пирожков в 
дорогу и отправили в столицу, 
где я никого не знала. Просто 
уверила родителей, что в Мо-
скве сразу найду общежитие, 
хотя на деле оказалось все не 
так ровно и гладко - я оказа-
лась одна в чужом городе.

- Но тогда и время было 
другое!

- Конечно. Я могла хоть в 
десять вечера идти из клуба 
железнодорожников, где за-
нималась в народном театре, 
и никто за меня не боялся. 
А сейчас, когда у меня пять 
внуков, приходится постоян-
но быть с ними на связи, бес-
покоиться.

- Ваши дети - Ольга и 
Михаил Левитины - тоже 
стали актерами. Не отго-
варивали их?

- Когда дочь решила по-
ступать в ГИТИС, един-
ственное, что я у нее спро-
сила, какой мастер набирает 
курс. Оказалось, что Петр 
Фоменко. «О, иди, я сама бы 
пошла к нему», - только и 
сказала я дочери. Но поста-
вила условие, что если она 
не поступает, то идет в иняз.

- Хотите сказать, что 
принципиально не занима-
лись протекцией дочери?

- Только на третьем туре, 
на этапе собеседований, 
Петр Наумович спросил, где 
ее папа (художественный 
руководитель Московского 
театра «Эрмитаж» Миха-
ил Левитин. - Ред.) и мама. 
«Мама - на гастролях, папа 
- что-то пишет на даче в Ма-
лаховке», - ответила дочь. 

«Скажи им спасибо, что они 
мне не позвонили!» - сказал 
он на это. Хотя, конечно, 
мы были знакомы и могли 
ему позвонить. Но я не ста-
ла этого делать, чтобы дочь 
всего добилась сама, без 
опоры на громкие фамилии 
родителей.

- Мы встречаемся на 
кинофестивале «Волго-
градский факел», где вы 
возглавляете жюри полно-
метражных лент. А как 
вообще относитесь к се-
годняшнему российскому 
кино?

- Сейчас очень много 
женщин пришло в эту про-
фессию. Имею в виду ре-
жиссуру. Я думаю, что жен-
щина-режиссер должна 
обладать женской мудро-
стью и мужской хваткой. Но 
это не женская режиссура, 
это именно женщины в ре-
жиссуре. Ахматова, Цветае-
ва не любили, кстати, когда 
их поэзию называли жен-
ской, а их самих - поэтесса-
ми. Поэт - это поэт. А сейчас 
появились странные словеч-
ки - «режиссерка», «актер-
ка», например. Ерунда, по-
моему...

Федор Григорьев

Звезды в рекламе: 
Ургант - все, Баста!

У Ольги Остроумовой в этом году два творческих юби-
лея: 55 лет назад на экраны вышел фильм «Доживем 
до понедельника» с ее участием, а 40 лет назад актри-
са начала служить в театре имени Моссовета...

Ольга Остроумова: 
«На телевидение не хожу!»
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Гагариной и Криду больше всех достается
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«Это был долгий путь»
- Валерия, вы очень вос-

требованная актриса: игра-
ете в театре, снимаетесь 
в кино, участвуете в теле-
проектах. Удается ли отдо-
хнуть?

- А я не отдыхаю… (Улыба-
ется.)

- Но как-то же надо вос-
станавливаться, приходить 
в себя!

- Да, я это понимаю. И очень 
бы хотела в отпуск. И очень 
надеюсь, что он в скором вре-
мени состоится, очень его жду. 
Но отдыхать больше, чем пол-
торы или две недели в году, к 
сожалению, не выходит. И если 
возникает раз в несколько ме-
сяцев хотя бы один выходной 
- это тоже радость…

- Если удается отдо-
хнуть, то как проводите 
время в отпуске? Наверное, 
после такой интенсивной 
работы хочется просто по-
лежать на пляже, чтобы 
никто не трогал?

- Я очень люблю путеше-
ствовать по новым городам, 
изучать места, где не была 
прежде, местную культуру. 
Но сейчас накопилась такая 
усталость, что хочется просто 
лежать на песке и плавать в 
море.

- Не так давно вы призна-
лись, что у вас диабет. По-
сле того, как узнали о своем 
заболевании, как-то изме-
нилось отношение к здоро-
вью?

- Я, безусловно, стала от-
носиться к себе внимательнее: 
постоянно думаю о том, что 
мне можно съесть, а что нель-
зя, в каком количестве и через 
сколько времени после укола. 
Приступы, когда сахар падает 
или, наоборот, сильно повыша-
ется, физически очень непри-
ятны, к этому сложно привы-
кать, это просто совершенно 

другой образ жизни и 
мышления. И я не сразу приня-
ла это для себя, это был долгий 
путь…

Требовательная, 
но мягкая

- У вас свой курс - мастер-
ская Валерии Ланской - в 
ГИТИСе на факультете му-
зыкального театра. Согласи-
лись на это предложение не 
раздумывая?

- Преподавать мне всегда 
было интересно. Но нужны 
дополнительные ресурсы: вре-
мя, энергия. Мне позвонил с 
этим предложением сначала 
Дмитрий Бертман - заведую-
щий кафедрой режиссуры и 
мастерства актера музыкаль-
ного театра, а потом и ректор 
ГИТИСа Григорий Заслав-
ский. Я думала долго - месяца 
два. Оттягивала. Потому что 
это четыре года полного по-
гружения в курс. Я сидела на 
всех турах, отсматривала, вы-
искивала будущих студентов, 
кто будет у меня учиться...

- То есть все честно отра-
батывали?

- Абсолютно! А иначе ка-
кой смысл этим заниматься? 
И мне кажется, что все не зря. 
Я очень полюбила этих ре-
бят. Выбирала сердцем. Это 
курс открытых, добрых и ра-
ботоспособных людей, как 
мне кажется. Они меня очень 
радуют. Но, конечно, есть 
отстающие, это неизбежно. 
Посмотрим, как они дальше 
будут учиться после каких-то 
моих слов негодования. Если 
ничего не изменится, то буду 
отчислять. Тут дело такое: или 
работаешь, или нет.

- То есть вы строгий пре-
подаватель? Вообще-то 
сложно представить вас в 
этом качестве.

- Я требовательная, но до-
вольно мягкая. Если вижу, что 

человек не работает, то буду 
говорить довольно жестко и 
конкретно: обозначу, что так 
быть не должно. Думаю, что 
этих слов достаточно, чтобы 
человек понял, что надо что-то 
менять...

Жизнь на работе
- Вы довольно рано опре-

делились с выбором профес-
сии: уже в 15 лет поступали 
в театральный институт, 
окончив школу экстерном. 
Почему выбрали именно ак-
терство? Вы же и гимнасти-
кой занимались, и фигурным 

катанием, и ходили в другие 
кружки...

- Потому что там можно со-
вмещать все навыки - и танец, и 
вокал, и актерское мастерство. 
Это синтез того, чем я занима-
лась с детства. Даже фигурное 
катание, музыка и гимнастика 
пригодились.

- Кстати, о фигурном ка-
тании. Вы играли фигурист-
ку в сериале «Жаркий лед» и 
несколько раз принимали уча-
стие в проекте «Ледниковый 
период». Если снова пригла-
сят, согласитесь?

- Конечно! Это любимое 
творчество, любимый спорт, 
любимые люди...

- Ну а каких премьер сто-
ит от вас ждать в ближай-
шее время?

- Жду выхода нескольких 
отснятых фильмов. Также не-
давно закончились съемки 
телевизионного шоу, которое 
выйдет в новом сезоне, - под-
робнее пока нельзя рассказы-
вать. А еще я выпустила четы-
ре спектакля. Сейчас все силы 
уходят на театр, студентов, 
концерты и, конечно, ребен-
ка… Но я радуюсь и тому, что 
дело, которым я занимаюсь, 
- любимое. Оно, конечно, за-

бирает силы, но и дает их. По-
тому что когда занимаешься 
тем, что любишь, это совер-
шенно другое, чем когда дела-
ешь что-то из-под палки. У нас 
очень много всего интересного 
происходит. Я же не на одном 
месте сижу, у нас постоянно все 
в движении: различные меро-
приятия, новые люди, общение, 
знакомства. Просто это все 
происходит в стенах театров и 
в рамках проектов, то есть как 
бы на работе...

«Никогда не 
халтурю»

- Очень многие считают, 
что актерская профессия - 
довольно легкая: пришел, по-
кривлялся на сцене, попози-
ровал перед камерой - и уже 
звезда, денег куры не клюют. 
Ведь все трудности оста-
ются за кадром…

- Ой, я даже не знаю, с чем 
еще можно физически и эмо-
ционально сравнивать нашу 
профессию, какой пример при-
вести. Это физический труд, 
усталость, отсутствие сна, эмо-
циональный стресс, нестабиль-
ность. Ты постоянно как на 
пороховой бочке: сегодня есть 
работа, а завтра - нет.

- Какие проекты вам были 
бы интересны? В какой исто-
рии хотелось бы сниматься?

- Хочется честное кино. Из 
последнего, что я смотрела и 
что очень произвело на меня 
впечатление, - сериал «Балет» 
(хореографическая драма о 
балетном закулисье. - Ред.). 

Вот чего-то такого хотелось 
бы: чтобы была современная 
история и не обязательно про 
закулисный мир кино и теа-
тра. Я имею в виду, насколько 
честно и слаженно работает 
команда, артисты и когда есть 
мысль: про что этот фильм или 
сериал... Вообще очень стран-
но, что у меня практически не 
было исторических проектов в 
кино, хотя в театре я постоянно 
играю таких героинь.

- А как вы относитесь к 
критике?

- Совсем не обращать вни-
мания на нее невозможно. Мы 
все живые люди. Но раньше я 
переживала, а сейчас гораздо 
проще к этому отношусь. По-
тому что знаю: все, что делаю, 
я делаю на максимуме - всег-
да выкладываюсь и никогда 
не халтурю. Те, кто меня знает, 
кто приходит на спектакли, 
понимают, что это всегда от 
сердца и по полной программе. 
Другое дело, что в нашей про-
фессии многое субъективно: 
я могу нравиться человеку, а 
могу не нравиться. И это тоже 
нормально и не означает, что 
я делаю что-то не так. Просто 
конкретному человеку что-то 
не зашло, но это не повод для 
того, чтобы расстраиваться и 
опускать руки.

Мама и невеста
- Если ваш сын Артемий, 

которому сейчас семь лет, 
тоже захочет стать арти-
стом, будете отговаривать? 
Вы же знаете уже все плюсы 
и минусы профессии.

- Минусы и плюсы есть в 
любой профессии, как мне ка-
жется. Поэтому если он сильно 
захочет и скажет, что это мое и 
кем-то другим быть не хочу, то, 
конечно, я поддержу и помо-
гу чем смогу. Другое дело, что 
сейчас помочь очень сложно, 
потому что конкуренция боль-
шая: такое огромное количе-
ство людей хочет попасть в эту 
профессию... Пока он говорит, 
что хочет стать режиссером, на 
радость папе (бывший супруг 
артистки - кинорежиссер Стас 
Иванов. - Ред.).

- То есть творческое нача-
ло в сыне уже угадывается?

- Да, он артистичный. Прав-
да, поиграв два года в детском 
театре, вдруг сказал: «Все, 
больше не хочу!» Но я не за-
ставляю его, это не то, чем 
обязательно надо заниматься. 
А вот спорт, музыка, матема-
тика - встаем и идем! Артем 
сообразительный, ему доволь-
но легко все дается. Не при-
ходится сидеть часами, чтобы 
понять, что и как работает. 
Просто делает это иногда с 
большим настроением, а ино-
гда чуть тяжелее...

- А еще весной вы получи-
ли предложение руки и сердца 
от вашего любимого мужчи-
ны. Как идет подготовка к 
свадьбе? Все успеваете? Ведь 
на это же тоже надо время.

- Да, нужно. Но мы еще не 
назначили дату. Сейчас очень 
много работы, так что ждем 
удобного момента…

Анна Соколова

Снимается в кино, играет в театре, 
поет, преподает актерское мастерство, 

катается в ледовых шоу… Валерия 
Ланская, такое впечатление, все успевает 

в жизни. В том числе и в личной! 
Недавно развелась, теперь выходит 

замуж. И это несмотря на серьезное 
заболевание, которое полностью 

изменило жизнь актрисы…

«Кадетство», 2006-2007 гг.

«Жаркий лед», 2008 г.
«Временно недоступен», 2012 г.

«Жди меня», 2018 г.
«Немцы», 2021 г.

5  
фильмов

 с Ланской:

Валерия ЛАНСКАЯ: 

«Постоянно 
как на пороховой 

    бочке!»
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Ольга Кузьмина еще ле-
том посещала светские меро-
приятия в нарядах, которые 
не скрывали, а подчеркивали 
ее интересное положение. 
Актриса буквально сияла от 
счастья и охотно общалась с 
журналистами. Рассказывала, 
что чувствует себя прекрас-
но, полна сил и планов на бу-
дущее. В июле она получила 
предложение руки и сердца 
от папы малыша - аниматора 
и экскурсовода Евгения Апа-
насевича. В августе состоя-
лась свадьба. Торжественное 
событие отметили в кругу 
самых близких в деревне, где 
родился и вырос жених. А 
вот своего ребенка молодые 
решили рожать в Аргентине. 
Точнее, так решил Евгений. 
Ольга уверяет, что ничего не 
знала об этой задумке мужа: 
«Я даже не догадывалась, 
где окажусь через несколько 
часов. Женя спланировал все 
заранее, сказав мне только то, 
что мы куда-то летим... Мы 
уже на месте! Больше суток 
дороги позади». Подписчики 
Кузьминой в соцсетях сра-
зу выдвинули версию, что 
такой долгий путь звездная 
чета преодолела не для того, 
чтобы родить кроху в теплом 
климате, а из практических 
соображений. Ребенок, рож-
денный в Аргентине, авто-
матически получает граж-
данство этой страны, а его 
родители - вид на жительство. 
И всего через два года они 
тоже смогут претендовать 
на выдачу аргентинского па-
спорта. В последнее время 
очень большое количество 
россиян, ожидающих малы-
ша, именно ради упрощен-
ного получения гражданства 
летят в Аргентину на роды. 
Некоторые там и остаются.

Ольге, конечно, придется 
вернуться, так как в России 
у нее остался сын от первого 
брака Гордей. Но в дальней-
шем она спокойно сможет 
выезжать в Южную Амери-
ку на длительное время, не 
заботясь о визах. А может, 
даже там и поселится...

- Не понимаю, зачем это 
все, - удивляется сваха из 
«Давай поженимся!» Роза 
Сябитова. - Я сторонница на-
родной мудрости: «Где родил-
ся - там и пригодился». Ехать 
рожать в чужую страну 
ради второго гражданства? 
Для меня это странно. Если 
я россиянка, то мои дети и 
мои внуки должны родиться 
в России. А когда вырастут, 
то сами для себя решат, в 
какой стране жить. Да, кому-
то иметь два гражданства 
кажется привлекательным. 
Но у меня в голове просто 
нет такого файла. Наверное, 
меня так учили, что нужно 
иметь одну родину. А прора-
батывать какой-то запасной 
вариант... С моей точки зре-
ния, не очень хорошо. И еще 
мне кажется, что добиваться 
чего-то за счет младенца - не 
по-человечески. Это родите-
ли должны заботиться о сво-
их детях и дать им все самое 
лучшее. А здесь получается, 
что ребенок, еще даже не 

родившийся, что-то должен 
родителям. Они возлагают 
на него определенные обяза-
тельства.

- Лететь за границу, чтобы 
там рожать, - мне такой план 
действий тоже непонятен, 
- призналась олимпийская 
чемпионка Светлана Журо-
ва. - У нас есть потрясающие 
врачи, роды с которыми дей-
ствительно будут безопасны. 
А если у людей имеются фи-
нансовые ресурсы, то можно 
обеспечить все это на самом 
высшем уровне. Но неко-
торым, как я вижу, нужны 
какие-то странные дополни-
тельные опции в виде вто-
рого гражданства. Не знаю, 
почему именно аргентин-
ское гражданство стало так 
привлекать. Что они потом 
будут делать с этим граж-
данством? Не знаю, мне ло-
гика родителей, которые так 
бьются за еще одно граждан-
ство, непонятна.

- Логика тут простая, - го-
ворит юрист Ксения Кисе-
лева. - Второе гражданство 
позволяет получить не толь-
ко социальные блага еще 

одной страны, но и возмож-
ность упрощенного въез-
да в другие страны. Мы же 
понимаем, что многие гра-
ницы для россиян сейчас, 
к сожалению, закрыты. И 
сколько еще продлится та-
кая ситуация неизвестно. А 
вот если есть паспорт той 
же Аргентины, то можно 
путешествовать без про-
блем практически по всему 
миру. Второе гражданство 
также упрощает детям в бу-
дущем получение образова-
ния в иностранных учебных 
заведениях. Я не вижу ни-
чего необычного в том, что 
сейчас многие едут рожать 
в Аргентину. Те, у кого есть 
деньги, и раньше уезжали на 
роды в страны, где граждан-
ство предоставляется ребен-
ку по факту его рождения 
на территории данной стра-
ны. Например, в США, в 
Израиль. Сейчас Аргентина 
в этом плане просто самый 
доступный вариант. Граж-
дане России могут въехать 
туда без визы. И рожать в 
Аргентине явно дешевле.

Лидия Мезина

Елена Воробей заявила, 
что у артистов оригиналь-
ного жанра есть проблемы:

- Возникли сложности с 
нашим обычным гастроль-
ным маршрутом. Возмож-
но, это связано с тяжелым 
материальным положением 
людей. Ко всему прочему 
артистов можно посмо-
треть в записи. Это очень 
подкашивает. Ситуация не-
простая, но я надеюсь, что 
мы вырулим.

Юмористка также заме-
тила, что сейчас мало стали 
снимать юмористических 
передач. И она лично спаса-
ется от безденежья съемка-
ми в сериалах и музыкаль-
ными выступлениями:

- Я вернулась к сольной 
карьере поющей актрисы. 
Готовлю номера и новую 
программу. Поклонников 
своих не бросаю. Как бы 
ни было тяжело, шутка и 
юмор всегда помогают, за-
ряжают оптимизмом.

Сразу надо отметить, 
что у молодых тружеников 
юмористического жанра 
все в ажуре. Съемок на ТВ 
хоть отбавляй. На Первом 
после летнего перерыва 
начали показывать свежие 
выпуски КВН, на ТНТ объ-
явили о запуске шоу «Лига 
городов», созданном со-
вместно с компанией Алек-
сандра Маслякова «АМиК», 
а СТС анонсировал выход в 
эфир комедийного проекта 
«Импровизаторы». Может 

быть, 56-летняя Елена име-
ла в виду своих более воз-
растных коллег? Однако 
77-летний Евгений Петро-
сян снимает выпуски свое-
го «Петросян шоу» в таком 
режиме, что ему уже не хва-
тает туда номеров и он объ-
явил кастинг. Сам Петросян 
как артист тоже выступает: 
у него намечены сольные 
концерты на октябрь и но-
ябрь. Чрезвычайно загру-
жен работой Владимир Ви-
нокур. Сейчас он находится 
в туре по южным городам: 
Адлер, Лазаревское, Гелен-
джик, Анапа, Пятигорск, 
Ессентуки... Концерты про-
ходят каждый день! И, на-
пример, в сентябре у Вла-
димира Натановича нет ни 
одного выходного. Маэстро 
частушек Николай Банду-
рин тоже сейчас вместе с 
супругой Мариной (она же 
его директор) колесит по 
курортам:

- Мы в Сочи, у нас тут 
концерт. Потом будет Изра-
иль. Тоже концерт. Так что 
с концертами все отлично. 
Съемок тоже было очень 
много - на телевидении, в 
сериалах. Рабочий график 
вообще сейчас расписан до 
февраля. Могу сказать, что 
в целом в юмористической 
сфере сейчас все гораздо 
лучше, чем было. Год назад 
действительно все было 
плохо. Сейчас наладилось.

М.Н.

Пасынок 
отказался 

отдать вещиДжигарханяна
В Москве работает более сотни 

мемориальных музеев - квартир 
и домов, где жили или работали 

известные люди. Армен Джигарханян 
при жизни тоже мечтал, что в его 

арбатской квартире появится музей...
Главный режиссер Московского 

театра сатиры Валентин Плучек 
завещал свою шикарную кварти-
ру на Большой Бронной городу, но 
с условием, что там откроется му-
зей. О подобном же грезил и Армен 
Джигарханян. По крайней мере, так 
говорит бизнесмен Юрий Растегин, 
который купил половину дорогой 

квартиры актера в самом центре 
столицы.

По его словам, Армен Борисович 
мечтал, что квартира в арбатском 
переулке после его смерти станет му-
зеем, с этим условием и продал ему 
половину жилплощади.

При этом пасынок Джигарханяна 
смотрит на эту затею скептически.

- С нами - родственниками - разго-
вор про это пока не велся, - говорит 
Степан. - Поэтому я и удивляюсь, как 
Растегин будет создавать музей, если у 
него не будет ни переписки, ни афиш, 
ни артефактов, ни коллекции. Да и 
права на сам бренд «Армен Джигарха-
нян» принадлежат мне как наследнику 
- я это юридически оформил.

По заверению Степана, он не соби-
рается передавать какие-то личные 
вещи Армена Борисовича Растегину 
и не оставит в квартире, где сейчас 
живет его мама, ничего для будущего 
музея.

Федор Григорьев

Воробей 
пожаловалась 
на кризис
По словам Елены Воробей, на ниве 
юмора упали урожаи кассовых 
сборов за концерты, гонораров 
за съемки и вообще все плохо. 
Юмористы сидят без работы 
и, следовательно, без денег. 
Так ли это?

Кузьмина улетела 
за гражданством 

в Аргентину
Звезда «Кухни» Ольга Кузьмина, которая находится 

на последнем сроке беременности, отправилась аж в 
Латинскую Америку, чтобы родить малыша там. И актрису 

многие за это осудили...
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«Дефицит бензина и ди-
зеля на российских АЗС 
создан искусственно? Рос-
сия - больше не страна-
бензоколонка?» - странная 
ситуация с топливом по-
рождает все больше кон-
спирологических теорий 
и слухов среди российских 
автомобилистов. Туристы, 
возвращающиеся с курор-
тов Черноморского побе-
режья и Северного Кавка-
за на своих авто, попали в 
неприятную ситуацию: за-
правиться не всегда удается, 
приходится толкать маши-
ны до следующей заправ-
ки и выпрашивать литр 
бензина у проезжающих. 
На независимых АЗС на-
блюдается дефицит, а то и 
полное отсутствие дизеля и 
некоторых марок бензина. 
И такая ситуация не толь-
ко в регионах Юга России, 
но и на Алтае, в Сибири, на 
Дальнем Востоке и в неко-
торых областях Централь-
ной России. Почему так? 

Цены на бензин 
и дизель бьют 
рекорды

На одной из АЗС неда-
леко от Москвы за литр 95-
го просят уже почти 69 ру-
блей. На других стоимость 
бензина ниже, но все равно 
сильно отличается от той, 
что было еще совсем не-
давно. Если еще пару ме-
сяцев назад за полный бак 
на 50 литров надо было 
заплатить чуть больше 2,5 
тысячи рублей, то теперь, 
получается, это минимум 3 
тысячи. А то и 3,5.

Цены на бензин и дизель 
в опте и рознице находятся 
в диком дисбалансе. Оп-
товики повышают цены, 
а рознице правительство 
цены на топливо повы-
шать запретило. Поэто-
му независимые АЗС, не 
связанные с топливными 
корпорациями, не могут и 
не хотят закупать топливо 
дорого, а продавать дешев-
ле - значит, себе в убыток. 
В итоге на многих автоза-
правках дизель и бензин 
определенных марок про-
сто исчезли. Страдают от 
этого простые автомоби-

листы, грузоперевозчики и, 
конечно, аграрии. Ведь сей-
час сезон уборки урожая.

После обращения 
сельхозпроизводителей 
Кашарского района Ро-
стовской области депутат 
госдумы Евгений Бессо-
нов опубликовал жалобу 
фермеров и обратился в 
Федеральную антимоно-
польную службу.

«Ситуация является кри-
тической, особенно остро 
вопрос встает в связи с про-
ведением полевых работ. 
При этом для роста цен на 
бензин и дизель нет объ-
ективных причин», - гово-
рится в письмах Бессонова, 
направленных в Генпроку-
ратуру и ФАС. Власти Ро-
стовской области при этом 
считают, что никакого 
дефицита топлива нет 
и не предвидится, а по-
дорожание вызвано 
сочетанием трех фак-
торов. И называют их 
в СМИ: интенсивный 
трафик на сухопут-
ной дороге в Джанкой, 
спрос аграриев и поток 
отдыхающих, которые 
едут на моря через Ростов-
скую область.

А вот что думает по 
этому поводу Сергей 
Соловьев, коммерче-
ский директор сети АЗС 
«Нефтьмагистраль»: «Для 
нефтяных компаний фак-
тически было поставлено 
условие о сохранении роз-
ничной цены, чтобы она 
росла не выше инфляции. 
Простой пример приведу: 
в Московском регионе не-
фтяные компании продают 
95-й бензин по 54 рубля, по 
55. У нас в сети бензин сто-
ит в районе 61-62 рублей, 
потому что мы не можем 
торговать в убыток. Ана-
логичная ситуация проис-
ходит по 92-му бензину, и, к 
сожалению, рост будет про-
должаться, если в ближай-
шее время существенно не 
увеличится предложение 
на внутреннем рынке и оп-
товые цены не пойдут вниз. 
Такого я не ожидаю по при-
чине того, что основной 
поставщик топлива на мо-
сковском рынке - Москов-
ский нефтеперерабатыва-

ющий завод - в ближайшее 
время уходит на ремонт на 
два месяца».

Почему растут цены 
на бензин и дизель - тоже 
не секрет. Потому что его 
сейчас выгоднее прода-
вать на экспорт, а не остав-
лять на внутреннем рынке. 
Аграрии юга России чуть 
ли не месяц жалуются на 
драконовские цены и де-
фицит топлива. И ситуация 
не только не улучшается, а, 
наоборот, ухудшается.

Вот как оценивает си-
туацию ведущий эксперт 
Финансового университе-
та и Фонда национальной 

энергобезопасности Игорь 
Юшков: «Рубль ослаб, 
цены на мировом рынке 
на нефть и нефтепродук-
ты выросли. И у нефтяных 
компаний значительно 
возросло желание экс-
портировать, потому что 
в рублевом выражении на 
внешних рынках цена что 
топлива, что нефти суще-
ственно выше, чем на вну-
треннем рынке. Эту разни-
цу должен гасить демпфер, 
но он теперь в два раза 
ниже. Поэтому нефтяные 
компании либо должны 
поднять цены на внутрен-
нем рынке, либо экспорти-
ровать большие объемы 
будут. А это вообще грозит 
дефицитом на внутреннем 
рынке. Я думаю, что го-
сударство должно найти 
какой-то компромисс с не-
фтяными компаниями».

Ситуация достигла не-
кой точки кипения. Не-
давно грузоперевозчики 
потребовали ввести гос-

регулирование цен на ди-
зель. Иначе, объясняют 
они, инфляция разгонится 
до небес. Ведь в стоимость 
товаров в сетевых супер-
маркетах в других мага-
зинах входит и перевозка 
грузов. Ассоциация «Груз-
автотранс» даже говорит 
о ценовом сговоре топлив-
ных компаний и требует 
зафиксировать цены на 
уровне, который был до 
подорожания.

Чем цены сбивать 
будут?

Председатель комитета 
Госдумы по экономиче-
ской политике Николай 
Арефьев считает, что го-
сударству пора вмешаться 
и отменить два вида на-
лога, чтобы повлиять на 
ситуацию с ростом цен на 
дизельное топливо.

А именно - транспорт-
ный налог и налог на добы-
чу полезных ископаемых 
- НДПИ. По мнению депу-
тата, эти налоги заложены 
в стоимость топлива. И 
если их убрать, цены сразу 
же снизятся на несколько 
пунктов. Арефьев счита-
ет, что если избавиться от 
вышеназванных налогов, 
то цена топлива могла бы 
снизиться приблизительно 
на 30 рублей за литр.

Ранее в Госдуме звучали 
также предложения отвя-
зать цену на бензин и дизель 
от курса валют. Установить 
госрегулирование цен на 
топливо внутри страны. То 
есть часть производимо-

го в стране топлива, как 
прежде, продавать на 
экспорт и там регули-
ровать цены по ситуа-
ции, а для внутреннего 
рынка установить свои 
правила игры.

В Минэнерго меж 
тем считают, что все в 

порядке. Ничего экстраор-
динарного не происходит. 
«Чтобы исключить воз-
можные сбои в обеспече-
нии регионов топливом, 
работает штаб Минэнерго. 
На особый контроль взя-
ты вопросы ритмичности 
поставок топлива в юж-
ном направлении и топли-
вообеспечения предпри-
ятий агропромышленного 
комплекса и сетей АЗС», 
- сообщает ведомство.

Быть может, пора уже 
правительству РФ принять 
ограничительные меры 
для экспорта топлива из 
РФ, например, повысить 
пошлину или ограничить 
объемы, а также финан-
совые меры по аналогии с 
демпферными выплатами 
или налоговые послабле-
ния? Иначе топливные и 
брокерские компании так 
и будут разогревать цены 
на биржах, создавать ажи-
отаж и получать большую 
прибыть. Отказываясь ду-
мать о том, что от этого 
страдает вся экономика 
страны.

Яна Полянская

Жулики рассылают автомобилистам 
письма с призывом выгодно купить 
топливную карту. В чем подвох?

«Лаборатория Касперского» обна-
ружила новый способ развода россиян 
на деньги. Веерной рассылкой на элек-
тронную почту людям приходят письма, 
в которых говорится о неких топливных 
компенсациях владельцам автомоби-
лей. Для правдоподобности в фейковом 
письме указаны даже номер постановле-
ния Правительства РФ и телефон специ-
алиста, к которому можно обращаться 
за консультацией. Якобы владельцам 
личных авто дают скидку 50% на при-
обретение топливной карты. Пример: 
«Купи топливную карту за 5000 рублей 
и приобретешь бензин на 10 000 рублей».

Ссылки в фейковом постановлении 
ведут на фейковый сайт. Там разме-
щен логотип известной нефтегазовой 
компании и ложная информация о соц-
поддержке автомобилистов за счет го-

сударства. И ссылка, которая ведет на 
еще один скам-сайт, где якобы можно 
выбрать топливные карты по выгодным 
ценам. Зарегистрировавшись там, чело-
век не только потеряет деньги со своей 
карты, но и предоставит мошенникам 
все свои персональные данные для даль-
нейшего ограбления или займа денег на 
большие суммы на имя жертвы.

Ранее точно такие же предложения 
(менялось только содержание писем 
и целевая аудитория мошенников) по-
лучали бухгалтеры от якобы офици-
альных органов на тему новых правил 
бух учета. Известны также письма афе-
ристов с предложением выгодно купить 
смартфон с множеством функций. Надо 
только пройти по ссылке. А ссылка тоже 
вела на фишинговый сайт.

Скам-сайты опасны и тем, что могут 
заразить компьютер опасными виру-
сами. Даже если человек не повелся на 
уловки мошенников, за аферистов на-
чинает работать вирус на компьютере 
пользователя, он ищет лазейки - доступ 
к его счетам. Либо с компьютера поль-
зователя без его ведома опасный вирус 
может рассылать фишинговые письма и 
другим жертвам, адреса которых есть на 
жестком диске.

Чтобы избежать этой опасности, экс-
перты «Лаборатории Касперского» со-
ветуют вообще не открывать «письма 
счастья» от неизвестных адресатов. Бес-
платный сыр, как известно, бывает толь-
ко в мышеловке. Также обезопасить себя 
от мошенников, рассылающих вирусы и 
фишинговые письма, можно, установив 
специальные программы. Они действу-
ют по принципу антиспама и защиты от 
мошенников, как уже известный всем 
«Олег» на мобильных гаджетах.

Олег Павлов

БЕНЗИН: 
новый способ 
мошенничества
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Вице-прези-
дент Национального 

автомобильного союза 
(НАС) Антон Шапарин заявил, 

что ситуация с топливом создает 
проблемы национальной без-

опасности. Под угрозой находится 
окончание уборочной кампании и 
посевной кампании озимых. Экс-

перт заявил: «Эту вакханалию 
надо прекращать, она рас-

кручивает инфляцион-
ный маховик».

В Госдуме предложили 
отменить транспортный 
налог для стабилизации 
цен на топливо.

ТОПЛИВО ДОРОЖАЕТ 
ИЗ-ЗА ЖАДНОСТИ 
НЕФТЯНИКОВ

LEG
IO

N
M

ED
IA



38(1551)
13 сентября 2023 года
www.mirnov.ru 19ИНФОРМАЦИЯ ДЛЯ ВСЕХ

AD
O

B
ES

TO
C

K

Инквизиция началась!
Сегодня мы вновь берем интервью у самой из-

вестной ведьмы Алены Полынь. У нашей встречи 
есть серьезный повод. В своих социальных сетях 
общественник Андрей Ковалев призвал к самосуду 
над Аленой Полынь. Его обращение было адресо-
вано мусульманам и христианам. «Сатанистка! И 
секта сатаны», - сообщал Андрей Ковалев в своих 
социальных сетях. Его подписчики подключились 
к травле. «Грязное животное», - публично назвал 
Алену Полынь общественник. Мы спросили Алену 
Полынь, как эта современная инквизиция влияет на 
ее деятельность, а также с чем, по ее мнению, связа-
на ненависть Ковалева.

- Ранее вы неоднократ-
но сталкивались с ненави-
стью со стороны разных 
людей, все они были воз-
мущены тем, что вы зани-
маетесь магией и называе-
те себя ведьмой. В чем же 
причина ненависти Андрея 
Ковалева?

- Первый раз я увиде-
ла Ковалева на пресс-
конференции, где он за-
читывал оскорбления про 
меня, взятые из интернета. 
Тексты, что он цити-
ровал, были написаны 
в 2016 году, и по ним 
у меня есть решение 
суда. Суд постановил, 
что вся эта информа-
ция не соответству-
ет действительности. 
Андрей Ковалев в 
целом не выносит 
успешности других 
людей, потом его осо-
бой неприязнью пользу-
ются те, кто продает свои 
курсы в интернете. Всех их 
он именует инфоцыганами. 
Сразу хочу сказать: Россия 
будет развиваться и инфо-
бизнес необходим, это тоже 
этап развития. Инфоцыгане 
- есть оскорбление огром-
ного количества людей. 
Я бы обратила внимание 
на объединения цыган, на 
столь некрасивое поведение 

по отношению к цыганам. 
Далее стоит заметить, что 
ко мне у Ковалева агрессия 
еще и на фоне религиозной 
неприязни. То, что сейчас 
в современном обществе в 
корне недопустимо, проис-
ходит прямо на глазах.

- В своих социальных се-
тях Андрей Ковалев опу-
бликовал видео визита к 
вам в Университет магии 
и колдовства и призвал 
мусульман и христиан к 

много стычек и даже войн 
во все времена. Сколько 
людей были убиты из-за ре-
лигиозной травли! Вспом-
ним инквизицию, ведь она 
прошла не только по Евро-
пе, но и по Руси, просто про 
это не принято говорить. А 
крещение Руси сколько 
унесло жизней людей, 
не согласных с новым 
веяньем. Андрей Кова-
лев написал заявление в 
ОБЭП, оттуда пришли 

активно настро-
енные мужчины 
и стали перево-
рачивать шкафы 
в моем магазине. При 
этом стоит обратить 
внимание на то, что 
творимое беззаконие 
Андреем Ковалевым 
и очевидная травля 
меня до сих пор никем 
не замечена.

- Андрей Ковалев назвал 
вас сатанисткой. Поясни-
те, пожалуйста, нашим 
читателям, что такое са-
танизм и являетесь ли вы 
сатанисткой?

- Необразованность и ре-
лигиозная злоба рождают 
такое непонимание. Сатана 
- это антипод религиозного 
бога. То есть, например, хри-
стианство - это религия, вы-
шедшая из иудаизма. Ветхий 

Завет - это аналог Торы. Так 
вот, в мифологии этих рели-
гий есть бог и его антипод, 
то есть по-простому недруг 
- сатана. Человек может 
быть в религии и покло-
няться богу, а может быть 
в религии и поклоняться 
сатане. Те, кто поклоняется 
богу, якобы хорошие а те, 
кто сатане, яко-
бы плохие. Такая 
вот мифология. 
Но я не религи-
озный человек, 
поэтому не по-
клоняюсь ни ре-
лигиозному богу, 
ни его антиподу 
сатане. А значит, 
не могу быть са-
танисткой. При 
этом я глубоко 
верующий че-
ловек. Вера для 
меня - это веданье Ра. Веда-
нье - это глубокое знание, 
а Ра в русском языке озна-
чает токи главного светила 
Солнца. Я люблю русский 
язык, и не стоит забывать 
значения слов. Например, 
очень важно помнить, что 
ведьма - это ведающая мать. 
Где тут зло?

почве религиозной непри-
язни.

- Если честно, я не знаю 
ни одной ведьмы, кото-
рая бы столько делала 
для России и так много го-
ворила о патриотизме и 
любви к России. А ведь еще 
вы занимаетесь благотво-
рительностью. Как же 

нападкам на вас. Как вы 
считаете, почему он не 
боится нарушать зако-
нодательство, публично 
призывая к травле на ос-
новании религиозной не-
терпимости?

- Безнаказанность. Вы 
разве не замечали, сколько 
злости у фанатиков разных 
религий, они ненавидят всех 
инакомыслящих. На почве 
религиозной вражды очень 

«Сейчас важно объе-
диняться, усиливая Рос-
сию, а не стравливать 
людей на почве религи-
озной неприязни».

«Россия - великая стра-
на, мы все очень разные, 
держите внутри себя лю-
бовь и чистоту помыслов 
и дарите миру любовь, а 
не злобу».

- Получается, Андрей 
Ковалев не знает значения 
слов русского языка?

- А ему это и неинтересно, 
гораздо важнее заниматься 
травлей. Я думаю, что на-
стоящий бизнесмен, чего-то 
построивший на самом деле 
в своей жизни, точно не бу-
дет себя вести с такой зло-
бой и выражаться так не-
красиво, как он. А вообще 
все произошедшее говорит 
о состоянии его безнаказан-
ности. Все знают, что люди 
с деньгами имеют большие 
возможности… Грустно, 
что в России пока такое воз-
можно. Сейчас важно объ-
единяться, усиливая Россию, 
а не стравливать людей на 

можно вас соотносить со 
злом?

- Можно. До сих пор ма-
гия ассоциируется со злом, 
и другого люди видеть не 
хотят. Поэтому все осталь-
ное становится невидимым. 
А тут еще общественник 
призывает к расправе - и 
это в современном обще-

стве. Конечно, его при-
зывы уже сказались. Я 
назову это инквизицией! 
При этом Андрей Ко-
валев до сих пор не на-
казан. Но если честно, 
я все еще надеюсь, что 
он осознает, что в моем 
лице нападает на всех 
женчин матерей Зем-

ли-Матери. Мы все имеем 
внутри себя особую маги-
ческую силу, ведь мы даем 
жизнь человеку. В нас за-
рождается жизнь, и мы ве-
дем ее на свет. Россия - ве-
ликая страна, мы все очень 
разные, держите внутри 
себя любовь и чистоту по-
мыслов и дарите миру лю-
бовь, а не злобу.

Сергей Иванов
P. S. Пока мы готовили 

данное интервью в печать, 9 
сентября на Алену Полынь 
напали с попыткой отре-
зать голову. Нападающие 
сказали, что по их религии  
нечисть должна быть унич-
тожена…

«Очень важно пом-
нить, что ведьма - это 
ведающая мать».
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Понятие «брошенный дач-
ный участок» пока отсутству-
ет в законодательстве. При 
этом, по информации россий-
ских СНТ, по несколько лет 
пустуют, зарастают сорня-
ком и опасным для соседских 
участков борщевиком от 50% 
до 70% дачных шесть соток. 
Заброшенные и ветшающие 
дачи представляют пожарную 
опасность для всего СНТ. А 
еще их владельцы не платят 
взносы. Значит, остальным 
дачникам приходится раско-
шеливаться, чтобы платить за 
воду, электричество и дороги.

Конечно, в разных местах 
и регионах количество забро-
шенных участков сильно раз-
нится. Участки у реки или у 
водохранилища по-прежнему 
пользуются спросом. Но есть 
ведь дачи и под линиями ЛЭП, 
и в открытой всем ветрам сте-
пи, и в совсем глухих местах...

Люди бросают дачи по раз-
ным причинам. Где-то пенсио-
неры-дачники просто умерли, 
где-то по возрасту и болезням 
хозяева не в состоянии боль-
ше следить за участком, а их 
наследникам дача вовсе не 
нужна, но продать ее не могут. 
В иных случаях люди просто 
уехали из региона, а продать 
дачу не получилось. Сейчас 
и «Авито», и стены домов, и 
столбы переполнены объ-
явлениями «Продам дачу», 

однако желающих купить 
землевладение не так много, 
как желающих избавиться от 
дачного участка.

Одна из причин «сброса не-
нужных дач» - подорожание 
бензина и кратное увеличение 
стоимости ремонта автомоби-
лей. В регионах из-за нехватки 
денег в бюджетах часто сокра-
щают дачные маршруты авто-
бусов. До некоторых земель-
ных участков иначе, как на 
собственной машине, не добе-
решься. А сегодня это стало до-
рогим удовольствием. Проще 
и дешевле купить картошку, 
фрукты и овощи в ближайшем 
супермаркете, чем до собствен-
ной дачи доехать. Сказывается 
на снижении популярности дач 
и смена поколений. У молоде-

жи иные интересы, приорите-
ты и ценности.

Недавнее закрытие границ 
из-за санкций вызвало всплеск 
интереса к дачам. Однако 
«фазенды» для отдыха берут в 
аренду, а не навсегда. И далеко 
не всякую дачу отпускники бу-
дут рассматривать в качестве 
летнего домика для отдыха се-
мьи. Только благоустроенную 
и только у водоема.

А еще, по данным Росрее-
стра, в стране снижается ко-
личество дачников, но растет 
число огородников. Правда, 
не везде, а на Сахалине, в Во-
логодской и Владимирской 
областях. При этом, если 
сравнивать с началом этого 
века, количество огородников 
в России тоже сократилось,  

причем значительно - с 5 до 2,6 
миллиона человек.

Недавно правительство РФ 
утвердило план совершенство-
вания законодательства по эф-
фективному использованию 
земель. Первым делом надо 
утвердить критерии призна-
ния дач заброшенными. Такой 
механизм сейчас разрабатыва-
ется. Кроме Росреестра, этим 
займутся Минприроды, Мин-
сельхоз, Минстрой, Минтранс, 
Минэнерго и Минэкономраз-
вития. Ожидается, что законо-
проект внесут в правительство 
уже осенью этого года.

После этого надо решить, 
что, собственно, с этим за-
брошенным участком делать. 
Изымать, выкупать или вы-
ставлять на торги?

- Хорошо было бы дать 
право первоочередного вы-
купа заброшенной дачи со-
седям, - размышляет дачник 
Андрей Кутявин. - Я бы с удо-
вольствием расширил участок 
под курятник. Баню бы еще 
на лишних сотках построил. 
И вишню бы еще посадил. Не-
сколько деревьев…

Иногда руководство СНТ 
вынуждено разыскивать вла-
дельцев заброшенных дач че-
рез суд: подают иск с требова-
нием взыскать неуплаченные 
за несколько лет взносы. Но 
порой и суд не может найти 
хозяев шести соток. Тогда по 
ныне действующему законо-
дательству дачу признают бес-
хозной, и администрация мест-
ности, где расположено СНТ, 
должна организовать аукцион 
и продать участок с торгов. 
Но на эти дачные аукционы 
денег в муниципальные и ре-
гиональные бюджеты никто 
не заложил. Денег и так нет. А 
тут еще на аукционы тратить-
ся. Поэтому брошенные дачи 
и дальше продолжают зарас-
тать борщевиком…

Изменить эту ситуацию 
должно новое законодатель-
ство о брошенных дачах. По 
идее, государству надо про-
вести инвентаризацию всех 
дачных участков в стране. И 
решить, как и кому передавать 
бесхозную землю.

Россияне временно 
сдали в детдома 

десятки тысяч детей. 
Иногда проживание в 
приюте затягивается 

на многие годы.
В последнее время 

детдомовских детей в 
России стараются при-
страивать в опекающие 
семьи. И это правильное 
решение: любому ребен-
ку лучше жить в семье. 
Если, конечно, в этой 
семье к нему нормально 
относятся. Но есть среди 
жильцов детских домов 
и такие дети, которым 
передача в семью не 
светит. Потому что их 
родители не лишены ро-
дительских прав. По за-
кону дети, временно по-
мещенные в приюты по 
заявлению родителей, в 
базу данных подлежа-
щих опеке не попадают.

Обстоятельства 
бывают разные

По данным фонда 
«Дети наши», скрытых 
сирот при живых роди-
телях в российских дет-
домах может быть от 20 
до 30 тысяч. Попадают 
туда дети по разным 
причинам. Бывает, что 
одинокая мать тяжело 
заболевает и вынуждена 
годами лежать по боль-
ницам (с онкологией, 
например), а кроме, как 
в приют, ей отдать ре-
бенка некому и некуда. 
Отказываться тоже не 
хочет, надеется, что вы-
здоровеет. Бывают ссо-
ры между детьми и роди-
телями, доведенные до 
высших границ. Недавно 
в СМИ прогремел слу-
чай, когда мамаша сдала 
12-летнего сына в приют 
«за плохое поведение»: 
пил, курил, воровал. 
Удивительно, как у та-

кой «примерной» мамы 
получился сын с таким 
плохим воспитанием! 
Бывают и вовсе неорди-
нарные истории, кото-
рые сложно подогнать 
под какую-то статистику. 
Об одной из таких кор-
респонденту «МН» рас-
сказала общественница 
Светлана Пименова.

- Приходим к одной 
многодетной маме с гу-
манитарной помощью, а 
там - тихий ужас, - гово-
рит волонтер. - Частный 
деревянный дом. Полы 
настолько грязные, что 
никто из членов боль-
шой семьи там никогда 
не разувается. Для пяте-
рых детей одна большая 
постель, где они спят 
все. Одеяла и простыни 
такие же грязные, как 
пол. И на них, извините, 
собачьи экскременты, 
поскольку собаки живут 
там же. И спят, видимо, с 
детьми. Мама - выпуск-

ница коррекционной 
школы. Она не злая. И 
не алкоголичка. Она 
просто не вполне отдает 
себе отчет, как, собствен-
но, детей воспитывать, 
кормить, обучать гиги-
ене и прочим необходи-
мым навыкам, не говоря 
о помощи в обучении. 
Понятно, что учатся все 
с трудом. Мать сидит це-
лыми днями, открыв рот, 
смотрит вместе с млад-
шими детьми мультики. 
Отец детей, который 
кормилец, занимался 
раньше их обучением-
воспитанием, сейчас на 
зоне, признан виновным 
в уголовном преступле-
нии. И сидеть ему еще 
долго. Вот как с этими 
детьми быть? Формаль-
но лишить отца роди-
тельских прав нельзя: он 
детей любит и, пока был 
рядом, о них заботился. 
Мать тоже их не бьет и 
не обижает, но может 

просто о них забыть на 
какое-то время из-за 
особенностей своего 
ментального развития. 
Чтобы с детьми не слу-
чилось какого-нибудь 
несчастья, сейчас вместе 
с органами опеки угова-
риваем ее временно от-
дать их в детдом…

Как хотят изменить 
ситуацию

Юрист Александр 
Подгорнов пояснил: для 
помещения детей в при-
ют по заявлению родите-
лей им нужно обратиться 
в органы опеки и полу-
чить направление в один 
из приютов, после чего 
заключается трехсто-
роннее соглашение. По 
этому соглашению, если 
ребенка не заберут по ис-
течении обозначенного 
срока, об этом сообщает-
ся в органы опеки. Также 
это может послужить 
основанием для иска о 
лишении родительских 
прав. Эти требования 
прописаны в Семейном 
кодексе, постановлении 
правительства о деятель-
ности организаций для 
сирот, а также в письме 
Минпросвещения. Реко-
мендуемый срок времен-
ного помещения ребенка 
в приют - до трех меся-
цев. Но порой пребыва-
ние ребенка в детдоме 
затягивается…

Некоторых детей ро-
дители в детдомах даже 
не навещают. «Времен-
но» может превратиться 
в навсегда. Такая ситуа-

ция, конечно, очень тяже-
ло переживается детьми. 
Ребенок чувствует себя 
брошенным и никому не 
нужным. Это может на-
нести психологическую 
травму и сказаться на 
развитии личности.

С детьми-инвали-
дами, помещенными в 
детдом «временно», все 
еще сложнее. Они сра-
зу после детдома, когда 
вырастают, переезжают 
в дома инвалидов для 
взрослых. Получается, 
нормальной жизни и не 
видели.

Чтобы решить эту 
проблему, в Госдуме 
предложили разрешить 
временную опеку над 
детьми без статуса си-
роты. Конечно, только 
с обоюдного согласия 
самого ребенка и семьи, 
которая хочет взять на 
себя воспитание и забо-
ту о приемном сыне или 
дочери. «Замещающие 
семьи» - так это назы-
вается. Контроль над 
такими семьями и отбор 
кандидатов в замещаю-
щие семьи, без сомнения, 
должен быть строжай-
шим, чтобы дети не по-
пали в руки педофилов 
или безответственных 
лиц. И курсы, советы 
психологов приемным 
родителям, как вос-
питывать вчерашнего 
детдомовца, сироту при 
живых родителях, тоже 
необходимы. Но бросать 
детей на годы в приютах 
без права на семью - это 
жестоко и неправильно.

Яна Полянская

Сирота 
при живых 
родителях
Откуда в детдомах дети, которых нельзя усыновлять

По данным Росреестра, за последние три года в России на 461 тысячу снизилось количество 
дачников. В реальности заброшенных участков намного больше.

Что делать 
с заброшенными 
дачами?

Ольга Поплавская
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Проблема пластико-
вых отходов - в слож-
ности их утилизации. 
Пластик не разлага-
ется веками, а при его 
сжигании образуются 
опасные для здоровья 
канцерогенные веще-
ства. При разрушении 
пластика и во время 
готовки еды в пласти-
ковых контейнерах и 
посуде образуется ми-
кропластик. Частицы 
микропластика недав-
но нашли даже в сердце 
и головном мозге чело-
века: они повреждают 
сосуды и создают оча-
ги воспаления. Поэто-
му ученые всего мира 
бьются над задачей: что 
делать с использован-
ным пластиком?

Недавно химики из 
частной американской 
компании Virginia Tech 
нашли способ пере-
работки пластмассы в 
мыло. Свое исследова-
ние авторы изобрете-
ния опубликовали в на-
учном журнале Science. 
Но этот способ подхо-
дит только для двух ви-
дов пластика: полиэти-
лена и полипропилена. 

Но китайцы пошли 
дальше. Они предлага-

ют кучи пластикового 
мусора просто… съе-
дать. Для этого ученые 
из Гонконга изобрели 
съедобную пластмассу. 
Материал абсолютно 
бесцветный и хорошо 
тянется, прямо как пла-
стиковый пакет. Прав-
да, пока есть его могут 
только некоторые виды 
животных, а не люди. 
Например, таким пла-
стиком, если он попадет 
в океан (а там уже пла-
вают целые острова из 
пластикового мусора), 
спокойно могут заку-
сить дельфины и мор-
ские черепахи. И не по-
давятся. И не отравятся.

Помогают создать 
съедобный пластик из 
целлюлозы специально 
«обученные» бактерии. 
Сейчас ученые, кото-
рые изобрели съедоб-
ный пластик, работают 
над тем, чтобы улуч-
шить его характери-
стики. И сделать такой 
пластик съедобным для 
человека и других мле-
копитающих. 

Профессор То Нгаи 
из Гонконга сообщил 

СМИ, что изобре-
тенная им съедобная 
пластмасса полностью 
разлагается в живой 
природе за 1-2 месяца. 
При этом новый мате-
риал таит в себе массу 
возможностей. На-
пример, из нее можно 
делать нити для хирур-
гических швов, кото-
рые за пару месяцев 
полностью исчезнут в 
человеческом организ-
ме. Или даже кожные 
трансплантаты для пе-
ресадки пациентам, по-
страдавшим от травм и 
ожогов. Это не полно-
ценная замена кожи, а 
временная - пока под 
трансплантатом не на-
растет новая кожа че-
ловека. Также съедоб-
ная пластмасса годится 
на роль биоразлага-
емых имплантов при 
операциях на костях и 
суставах. Однако для 
внедрения этого ме-
тода в операционных 
над новым хорошо тя-
нущимся материалом 
ученым придется еще 
поработать.

Ольга Поплавская

Российские спелео-
логи из московского 
клуба «Перово» обно-
вили мировой рекорд 
по глубине спуска в пе-
щеры. Рекорд был за-
фиксирован в пещере 
Веревкина в Абхазии.

Эта пещера, откры-
тая в 1982 году крас-
ноярской спелеологи-
ческой экспедицией, 
числится в каталогах 
под номером С-115. 
Она названа в честь по-
гибшего в 1983 году со-
ветского ученого-спе-
леолога Александра 
Веревкина, расположе-
на в Гагрском хребте. 
И в отличие от Ново-
афонской, Отапской 
и других красивейших 
пещер Абхазии, эта за-

крыта для туристов. 
Потому что очень глу-
бокая, не до конца изу-
ченная и может пред-
ставлять опасность для 
неподготовленного че-
ловека.

О новом мировом 
рекорде по глубине 
спуска в пещеру пишет 
издание «Спутник Аб-
хазии». «Самый яркий 
результат экспедиции 
этого летнего сезона в 
горах - новый мировой 
рекорд по глубине пе-
щеры. В пещере имени 
Александра Веревкина 
наши московские кол-
леги на глубине более 
двух километров за-
пустили в пещерное 
сифонное озеро зонд, 
так называемый подво-
дный беспилотник. И 
он опустился на глуби-
ну 26 метров, отснял все, 
сделал видеокартинку 
и тем самым зафикси-
ровал новую глубину 
пещеры в мире - 2223 
метра», - сообщил пред-
ставитель российского 
спелеоклуба и Россий-
ского географическо-
го общества Николай 
Иванов.

Ранее мировой ре-
корд глубины спуска 
в пещеры был также 
установлен российски-
ми спелеологами. И 
тоже в пещере Верев-
кина в Абхазии. Четы-
ре года назад нашим 
спелеологам удалось 
добраться до отметки 
2 212 метров. Сложность 
в том, что спускаться 
приходится практиче-
ски вертикально - по ве-
ревкам. По сути, пещера 
Веревкина - это огром-
ный сверхглубокий ко-
лодец.

Долгое время самым 
глубоким карстовым 
колодцем в мире счи-
тался обнаруженный 
в 1960 году колодец 
Крубера (пещера Во-
ронья), расположен-
ный тоже в Абхазии 
в карстовом массиве 
Арабика. В результате 
многолетних исследо-
ваний в 2014 году было 
официально зафик-
сировано, что глуби-
на этой пещеры 2199 
метров. Но оказалось, 
что пещера Веревкина 
еще глубже.

Олег Павлов

Китайцы придумали съедобную 
пластмассу

Российские спелеологи 
побили мировой рекорд
Самая глубокая пещера в мире, похоже, 
расположена в Абхазии.

Люди производят каждый год 350 
млн тонн пластиковых отходов, и 
если ничего не делать, к 2060 году 
эта цифра утроится.
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Жуткое ЧП произошло 
за два дня до начал учебного 
года в курганской деревне 
Верхнеглубокое. По данным, 
которые сегодня известны, 
здесь недалеко от местного 
Дома культуры - единствен-
ной точки притяжения юных 
жителей - двое подростков 
развлекали себя тем, что ню-
хали бензин. Начинающих 
токсикоманов за их отврати-
тельным занятием заметил 
проходивший мимо 22-лет-
ний Никита Б. и сделал им 
замечание. Те в ответ, как уве-
ряет сейчас молодой человек, 
наговорили ему в ответ много 
нехороших слов и продолжи-
ли ловить кайф.

Парень не на шутку разо-
злился и решил проучить 
подростков - выбить из них 
дурь. Причем решил, так ска-
зать, клин клином вышибить: 
отобрал у ребят канистру с 
горючим, расплескал его во-
круг и чиркнул зажигалкой: 
мол, сейчас покажу, что с 
вами будет, если и дальше бу-
дете токсикоманить. Парень, 
как он сейчас рассказывает, 
хотел лишь напугать паца-

нов, чтобы они извинились за 
свое дерзкое поведение, но не 
учел, что пары бензина лету-
чи и легко воспламеняются 
даже на расстоянии. Горючее 
вспыхнуло в мгновение ока. 
Пламя пошло по траве, а по-
том перекину-
лось на паца-
нов, которые, 
судя по всему, 
во время сво-
ей дурацкой 
забавы про-
лили топливо 
и на себя.

Кожа на од-
ном из ребят 
начала сго-
рать букваль-
но на глазах. 
Поджигатель попытался по-
тушить жертв водой, но куда 
там! Понятно, что такой ме-
тод борьбы с пламенем ока-
зался бессмысленным. Ники-
ту второй раз за день подвело 
незнание физики - горючее 
легче воды и всплывает на 
ее поверхность, еще больше 
увеличивая площадь огня.

Выбежавшие на крики 
люди вызвали скорую. Ре-

бят госпитализировали в об-
ластную больницу, где было 
установлено, что у одного из 
них обожжено 10 процентов 
тела, у второго - 98 процен-
тов. Для 15-летнего подрост-
ка последний день лета-2023 

стал и послед-
ним в жизни… 
П о г и б ш и й 
закончил де-
вятый класс. 
Его друг пере-
шел в восьмой. 
Оба считались 
мальчишками 
благополуч-
ными. Ни они, 
ни их семьи 
никогда в поле 
зрения соци-

альных и правоохранитель-
ных органов не попадали.

Семья поджигателя тоже 
характеризуется как поло-
жительная. Мама - учитель в 
местной школе, отец - води-
тель. К Никите никаких во-
просов прежде не возникало. 
Спокойный парень, недавно 
вернулся из армии, в сентя-
бре собирался ехать в город 
устраиваться на работу… А 

30 августа легким движени-
ем руки, думая, что угрозами 
сможет наставить на путь 
истинный подрастающее по-
коление, отобрал жизнь у 
ребенка и сломал свою соб-
ственную. Теперь ему жить с 
тем, что совершил в порыве 
гнева.

Сейчас Никита задержан. 
Полицейские выясняют мо-
тивы странного, почти са-
дистского поступка, но уже 
можно однозначно сказать, 
что это история о том, как 
опасно вершить суд самому. С 
одной стороны, мотивы пар-
ня понятны. Он не мог прой-
ти мимо, когда увидел, как его 
земляки, школьники, травят 
себя на площадке за Домом 
культуры. Но вместо того, 
чтобы рассказать обо всем - и 
это было бы правильно - ро-
дителям ребят и участковому, 
которые сами решили бы, 
как разбираться с ситуаци-
ей и повлиять на поведение 
подростков, Никита взялся 
перевоспитывать юных одно-
сельчан, и закончился этот 
воспитательный урок ужас-
ной трагедией.

Не исключено, что парень 
просто не верил, что другие 
взрослые найдут время и же-
лание достучаться до совести 
«нюхальщиков». Думал, что 
у него это получится лучше? 
Самоуверенность, достойная 
лучшего применения, по фак-
ту привела к суду Линча. Не-
довоспитатель, пусть и слу-
чайно, устроил чудовищный 
самосуд и теперь поплатится 
за это свободой. Не говоря 
уже о том, какой груз за со-
вершенное убийство теперь 
будет лежать на его душе.

Каждое общество опреде-
ляет нормы и процедуры для 
установления вины и наказа-
ния виновных лиц, и эти нор-
мы должны соблюдаться. Как 
только люди берутся сами 
вершить правосудие - в гневе 
или осознанно, - они подвер-
гают риску не только чужие 
жизни, но и свои собственные. 
И дело даже не в библейских 
заповедях, а в том, что после 
этого твоя жизнь пойдет на-
перекосяк, ведь любое зло, 
даже совершенное из гуман-
ных соображений, будет рано 
ли поздно наказано.

Случай в курганской де-
ревне - яркий пример самосу-
да, который по сути является 
уродливой подделкой под уко-
рененную в человеке жаж-
ду справедливости. Желать 
справедливости - само по себе 
хорошее качество, но только 
если оно находится под кон-
тролем. В противном случае в 
порыве ненависти и гнева есть 
вероятность перегнуть палку 
так, что обратного пути уже 
не будет. Если мы хотим жить 
в правовом государстве, нико-
му не следует брать на себя 
его обязанности и своими ру-
ками вершить правосудие, как 
бы этого ни хотелось.

Елена Казанцева

С
О

Ц
С

Е
ТИ

AD
O

B
ES

TO
C

K

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Это прекрасный период для 
учебы, путешествий и новых 
знакомств. Кроме того, Близ-
нецам стоит получше укре-
пить свой авторитет на служ-
бе и дома. В четверг будьте 
внимательны с деловой пере-
пиской. В понедельник не по-
зволяйте мелким ссорам вы-
бить вас из колеи. 

Благоприятные дни - 16 и 18.
Неблагоприятные дни - 13 и 15.

В этот период звезды не со-
ветуют Стрельцам рисковать, 
поддаваться на авантюры и 
провокации. Если есть воз-
можность, следует больше 
быть на природе, заниматься 
самосовершенствованием. В 
пятницу воздержитесь от се-
мейных конфликтов. Следите 
за своими действиями и сло-
вами во вторник.
Благоприятные дни - 14 и 16.
Неблагоприятные дни - 13 и 15.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Для Овнов начинается пе-
риод разрушения старого 
и создания нового. Сейчас 
стоит поработать над собой 
не только в физическом, но 
и в духовном плане. Благо-
приятное время для начала 
ремонта. В среду оформляй-
те и подписывайте важные 
документы. Избегайте суеты 
в субботу.
Благоприятные дни - 13 и 18.
Неблагоприятные дни - 15 и 16.

На этой неделе для Тельцов 
будут благоприятны новые 
знакомства и встречи. Пла-
нируйте переговоры и пре-
зентации, они пройдут бле-
стяще. Воскресенье окажется 
плодотворным для домашних 
дел. Во вторник будьте осто-
рожны при общении с мало-
знакомыми людьми, возмо-
жен обман.
Благоприятные дни - 14 и 18.
Неблагоприятные дни - 16 и 19.

Раки будут в центре внима-
ния. Данный период хорош 
для общения, но не терпит 
суеты. Кроме того, не следу-
ет давать пустых обещаний 
- это может привести к не-
желательным последствиям. 
В субботу избегайте лишних 
трат. Понедельник хорош для 
подписания документов. 

Благоприятные дни - 13 и 17.
Неблагоприятные дни - 14 и 16.

Прекрасный период для 
Львов заняться самосозер-
цанием: вспомните, проана-
лизируйте недавние события 
и сделаете для себя важные 
открытия. В пятницу можете 
пострадать от собственного 
эгоизма. Будьте осторожны 
в компании незнакомцев во 
вторник, не стоит доверять 
им личные тайны.
Благоприятные дни - 14 и 16.
Неблагоприятные дни - 15 и 17.

Девы должны постарать-
ся найти разумный баланс 
между своими запросами и 
потребностями других. Будь-
те искренни и открыты, но не 
начинайте в одиночку ника-
ких проектов. В четверг вам 
могут понадобиться дополни-
тельные финансовые вложе-
ния. В субботу ждет успех на 
всех фронтах. 
Благоприятные дни - 14 и 18.
Неблагоприятные дни - 13 и 19.

Весам в этот период не сле-
дует браться за новые дела. 
Кроме того, не стоит наста-
ивать на исполнении близ-
кими ваших желаний, тем 
более силовыми методами и 
шантажом. В пятницу займи-
тесь собственным имиджем, 
сходите в парикмахерскую. 
Во вторник не принимайте 
ответственных решений.
Благоприятные дни - 13 и 18.
Неблагоприятные дни - 15 и 19.

Удачный период для Скор-
пионов, чтобы гармонизи-
ровать отношения с парт-
нером и сделать их менее 
формальными. Кроме того, 
на этой неделе представится 
возможность частично улуч-
шить свои финансовые дела. 
Четверг удачен для крупных 
покупок. Не воспринимайте 
все буквально во вторник.
Благоприятные дни - 14 и 18.
Неблагоприятные дни - 16 и 19.

У Козерогов благоприятный 
период для активных дел. В 
критических ситуациях (если 
таковые имеются) обстоятель-
ства могут неожиданно сра-
ботать в вашу пользу. Следует 
помнить об ответственности и 
дисциплине. В четверг оформ-
ляйте и подписывайте важные 
документы. В воскресенье сле-
дите за своими вещами.
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 13 и 17.

Водолеи наконец приблизят-
ся к успешному разрешению 
вопросов, связанных с не-
движимостью, наследством 
или налогами. Однако удача 
посетит не всех, чрезмерно 
гордые могут остаться с пу-
стыми руками. Не допускайте 
фактических ошибок в среду. 
Холостые посиделки в пятни-
цу могут иметь последствия.
Благоприятные дни - 16 и 17.
Неблагоприятные дни - 13 и 15.

Звезды настоятельно ре-
комендуют Рыбам на этой 
неделе не тратить свою 
энергию по пустякам, а про-
демонстрировать их главные 
таланты. В среду вам гаран-
тированы удачные покупки. В 
пятницу не переусердствуйте 
с инициативой, ограничьте 
число поставленных целей.

Благоприятные дни - 14 и 17.
Неблагоприятные дни - 13 и 19.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

13 - 19 
СЕНТЯБРЯ

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

13 сентября - квадратура Солнца и Сатурна: используйте свои творческие и орга-
низаторские способности, от вас ждут активности. 15 сентября - секстиль Вене-
ры и Юпитера: велика вероятность любовных похождений и больших финансовых 
трат. 16 сентября - соединение Меркурия и Марса: активизация споров и диспу-
тов, риск скандалов и ДТП. 18 сентября - трин Венеры и Урана: удача в финансовых 
делах, романтических или дружеских отношениях.

ВОСПИТАТЕЛЬНЫЙ УРОК 
ЗАКОНЧИЛСЯ СМЕРТЬЮ

Деревенский поборник порядка примерил на себя роль судьи 
и убил ребенка. Он ответит за свой поступок по всей строгости 
закона, а для других Робин Гудов этот чудовищный прецедент 
должен стать уроком: самосуд - грех и самый отвратительный 

способ достижения справедливости и решения проблем.

Сергей Круглов, свя-
щенник: «Самосуд - без-
условно, грех. Все грехов-
ные страсти, какие только 
могут быть у возбужден-
ной до предела толпы, 
здесь присутствуют: осуж-
дение, гнев, ненависть. И 
все эти страсти буквально 
зашкаливают».
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Выдающийся итальянский скрипач. 7. Промышленное 
предприятие. 10. Нужно народу, как и хлеб. 11. Словарный набор языка. 
12. «Оправа» для окна. 13. Мелкое озеро с заросшими берегами. 15. Враг в 
окружении Отелло. 16. «Живые»деньги. 17. Мужская шапочка без околыша. 18. 
Один из верховных богов Индии. 19. Ловкий финт хитреца. 22. Валютный союз 
19 стран. 25. Выемка для крепления. 26. Плащ без рукавов. 29. Три пальмы над 
колодцем в пустыне. 31. Молодой дворянин. 33. Километраж на спидометре. 
35. Заглушка во рту похищенного. 36. Программа с женским прозвищем. 38. 
Водная артерия Рима. 39. Охотничий пес. 41. Спец в своем деле. 42. Создатель 
«Милого друга». 44. Хозяин крепости. 47. Норная порода собак. 49. Пафосный 
стих в честь героя. 50. Дейл, помогающий завоевать друзей. 53. Русский 
флотоводец и мореплаватель. 55. Плач взахлеб. 56. Фильм с Х. Фордом и Д. 
Ормонд. 60. Птицы, летящие клином. 61. Клиент телефонного узла. 62. Малая 
родина Аркадия Гайдара. 63. Грабитель на иной лад. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Самокритическая исповедь. 2. Мальчик, живший в 
скульптуре слона. 3. Ящерица с Мадагаскара. 4. Ограничена бороздками в 
мозгу. 5. Каждый из предметов быта. 6. Вертикальная фигура пилотажа. 7. 
Газетная сатира на злобу дня. 8. Извлечение ценностей из земли. 9. Дама из 
«Бременских музыкантов». 14. Великий китайский кормчий. 20. Вчерашний 
школьник. 21. Мастер считать ворон. 23. Источник честных доходов. 24. Итог 
перебарщивания с загаром. 27. Знак отличия на фуражке. 28. Протяженность 
полета стрелы. 30. Сыграл главного героя в кинокартине «Свинарка и пастух». 
32. Торговля крупными партиями. 34. Тесная сплоченность. 37. Делон, 
любимец женщин. 40. Легковушка из Франции. 42. Создатель знаменитого 
пистолета. 43. «Тупик» в шахматах. 45. «О, спорт, ты - …!». 46. Самоцвет, 
усмиряющий гнев. 47. Милость покровителя. 48. Дерзкая знакомая Герды. 
50. Узорчатый пряник с медом внутри. 51. Неудачное стечение обстоятельств. 
52. Хулио – эстрадный певец. 54. Мера площади для канадца. 57. Галоген с 
неприятным запахом. 58. Мартин, придуманный Лондоном. 59. Единица 
дорожной пробки.

Недалеко от Клина работает 
приют для животных «Кошкин 
дом». Здесь живут хвостатые по-
стояльцы, которые были обрече-
ны на гибель. Им помогли, вы-
ходили и вылечили, но теперь о 
помощи просит сама хозяйка при-
юта, пенсионерка Светлана.

Сейчас здесь больше ста животных. 
Они были подобраны на улице или про-
сто подброшены.  Светлана умоляет: 
опомнитесь, люди! Ведь она одна не мо-
жет выходить и вылечить всех. Светлана 
продала две свои московские квартиры, 
чтобы построить этот крохотный приют, 
который всегда выживал на пожертвова-
ния добрых людей. Но сегодня благотво-
рителям и добровольным помощникам 
самим приходится туго.
Светлана обращается в редакцию не-

часто. Обычно это происходит, когда дела 
идут хуже некуда. Мы в очередной раз 
публикуем номер счета в Сбербанке 5469 
4000 2590 5766. Он оформлен на помощ-
ницу хозяйки Татьяну. И если помощь 
придет, есть надежда, что общими усили-
ями «Кошкин дом» будет спасен!
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 Спасите «Кошкин дом»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кабанина. 7. Максима. 10. Экивоки. 11. Наличие. 12. Угар. 13. 
Ориноко. 15. Мыс. 16. УАЗ. 17. Транзит. 18. Янус. 19. Обновка. 22. Акварель. 25. Пар. 26. 
Реагент. 29. Давид. 31. Алекс. 33. Ионова. 35. Евро. 36. Банан. 38. Безе. 39. Сватанье. 41. 
Жнец. 42. Монголия. 44. Эпидермис. 47. Ангажемент. 49. Кеб. 50. Идальго. 53. Капуцин. 55. 
Авиашоу. 56. Паводок. 60. Игрунка. 61. Назарет. 62. Аккаунт. 63. Чавканье.  ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Кожемяка. 2. Бабуся. 3. «Икарус». 4. Аэрозоль. 5. Чили. 6. Фото. 7. Минотавр. 8. Спиннинг. 
9. Арестант. 14. Нео. 20. Нападение. 21. Варвар. 23. Ваенга. 24. Езда. 27. Айсберг. 28. 
Евангелие. 30. Варежки. 32. Лоб. 34. Врангель. 37. Надя. 40. Вамп. 42. Магадан. 43. Нож. 
45. Ива. 46. Скрип. 47. Абзац. 48. Торможение. 50. Испарина. 51. Лигатура. 52. Оккупант. 
54. Ухо. 57. Ваза. 58. Дерн. 59. Кетч.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №37 (1550)

- Ну что, как экзамен сдал?
- Блестяще! Осенью даже просят повторить 

на бис!

Два товарища общаются:
- Ты знаешь, я стал подозревать, что жена 

мне не верна.
- Почему?
- Сейчас живем в другом городе, а сантехник 

все тот же приходит!

ТЕЛЕФОН 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

975-22-50
8 (499)

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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